Утверждаю

директор МБУ ИЦБС

\_\_\_\_\_\_\_\_Л. И. Шеховцова

**Информационный отчет**

**Муниципального бюджетного учреждения «Исилькульской централизованной библиотечной системы» Исилькульского муниципального района Омской области**

**за 2014 год**

**Общие сведения**

|  |  |
| --- | --- |
| Численность населения муниципального района | 41689 |
| в том числе районного центра | 24086 |
| Название библиотечного объединения (строго по Уставу) | Муниципальное бюджетное учреждение «Исилькульская централизованная библиотечная система» |
| Начальник отдела культуры района (ФИО, тел, с кодом, (e-mail) | Черненко Наталья Викторовна  8(38173)21- 999 |
| Адрес Центральной библиотеки района (указав почтовый индекс) | 646024 Омская область г.Исилькуль ул.Коновалова, 20 А |
| Электронная почта (e-mail) | [isilkullib@mail.ru](mailto:isilkullib@mail.ru) |
| Сайт ЦРБ | [isilkullib.ucoz.com](http://isilkullib.ucoz.com/) |
| Руководитель МБУ ИЦБС (ФИО, тел. с кодом, факс, e-mail) | Шеховцова Любовь Ивановна,  8(38173)21- 554  [isilkullib@mail.ru](mailto:isilkullib@mail.ru) |
| Зав. методико-библиографическим отделом | Кузнецова Жанна Геннадьевна |
| Библиограф ЦРБ | Ледовских Наталья Александровна |
| Зав.отделом комплектования | Кубрина Марина Михайлова |

**Содержание**

1. Основные направления работы библиотек в 2014 году…………………….4

2. Библиотечная сеть территории……………………………………………….5

3. Муниципальная услуга библиотек по обслуживанию населения………….5

*3.1 Состав пользователей*………………………………………………………7

*3.2 Библиотечное обслуживание маломобильных групп пользователей.*….7

*3.3 Анализ основных показателей работы библиотек*………………………..10

*3.4 Формирование, организация, изучение и сохранность фондов*…………...11

*3.5 Организация информационно-библиографического обслуживания пользователей*……………………………………………………………………14

*3.6 Культурно-просветительская деятельность*……………………………..20

*3.7 Развитие системы социального и делового партнерства*……………….53

*3.8 Состояние кадровых ресурсов*……………………………………………...54

4. Методическое обеспечение деятельности библиотек………………………57

5. Формирование позитивного имиджа библиотеки…………………………..64

6. Финансирование и материально-техническая база библиотеки…………...65

7. Заключение…………………………………………………………………….66

*Приложения*

1. **Основные направления работы библиотек в 2014 году**

2014 год – Год культуры – организован для «привлечения внимания общества к вопросам развития культуры, сохранения культурно-исторического наследия и роли российской культуры во всем мире». Еще Н. К. Рерих сказал: "Если мы мыслим о Культуре, это уже значит – мы мыслим и о Красоте, и о Книге как о создании прекрасном". Культура страны неразделима с книгой и библиотекой. Поэтому по праву Год культуры – это и год книжной культуры. Продвижение книги и чтения для сохранения и преумножения культурного потенциала общества - ответственная и почетная миссия библиотек. Данную миссию библиотеки ИЦБС реализует через ежедневное библиотечное обслуживание пользователей и проведение массовых мероприятий.

Приоритетные направления деятельности:

* Целенаправленное позиционирование библиотек в социокультурной среде района, активное развитие делового и социального партнерства с государственными, муниципальными, общественными и другими организациями;
* Проектно – программная деятельность библиотек;
* Развитие инновационной деятельности библиотек;
* Повышение эффективности культурно-просветительской деятельности библиотек
* Улучшение комплектования;
* Укрепление МТБ библиотек.

Основные мероприятия в Год культуры МБУ ИЦБС:

* Проект «Открываем новые имена»
* Открытие Молодежного центра «Альтернатива»
* Организация и проведение БиблиоНочи
* Общегородские акции
* 90-летие Исилькульского муниципального района
* 200-летие со дня рождения М. Ю. Лермонтова
* «В Сибири рожденный» - ежегодные литературные чтения к 85-летнему юбилею со дня рождения М. С. Шангина.

Городские библиотеки – филиалы МБУ ИЦБС в течение года реализовали проекты, посвященные Году культуры в России:

* ***«Виват, культура!»*** - проект городской библиотеки – филиала №1;
* ***«Культура, возвышающая душу»*** - проект городской библиотеки – филиала № 3;
* ***«По ступеням человечности – к ценностям культуры»*** - проект городской библиотеки – филиала №4.

Большая работа среди библиотек ведется в связи с подготовкой и празднованием 70-летия Победы в Великой Отечественной войне.

1. **Библиотечная сеть территории**

В состав МБУ «Исилькульской централизованной библиотечной системы» входят:

* Центральная районная библиотека
* Центральная детская библиотека
* 4 городские библиотеки – филиала
* 24 сельских библиотек – филиалов.

Из них 25 библиотек обслуживают книгой на дому.

Библиотеки, обслуживающие население Исилькульского муниципального района, расположены по территориальному принципу в микрорайонах города и на территориях сельских поселений.

Количество библиотечных пунктов – 35, количество пользователей библиотечных пунктов - 5200 чел.

Сеть библиотек МБУ ИЦБС г. Исилькуля в 2014 году изменений не претерпела.

1. **Муниципальная услуга библиотек по обслуживанию населения**

Деятельность МБУ «Исилькульская централизованная библиотечная система» осуществляется в соответствии с муниципальным заданием на ***услугу «Информационно-библиотечное обслуживание населения»***, утвержденное Управлением культуры Администрации Исилькульского муниципального района. Потребителями муниципальной услуги являются физические и юридические лица, проживающие на территории Исилькульского МР Омской области.

Показатель, характеризующий объем (состав) оказываемой муниципальной услуги (в натуральных показателях), является ***количество посещений***.

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| № | Наименование показателя | Единица  измерения | Значение показателя объема оказываемой муниципальной услуги за 2014 год | |
| План | Фактически |
| 1. | Посещение | Чел. | 212550 | 213382 |

Количество посещений пользователей МБУ ИЦБС имеет тенденцию прироста (+ 834 к 2013 г.) в связи с проведением массовых мероприятий районного масштаба, культурных акций, флеш-мобов вне стен библиотек (даже несмотря на то, что число мероприятий вне стен библиотек уменьшилось на 29 по сравнению с 2013 годом).

Показателями качества муниципальной услуги для МБУ ИЦБС были определены следующие показатели с установленными единицами измерения и их значением:

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| № | Наименование показателя | Единица  измерения | Значение показателей качества муниципальной услуги за 2013 год | |
| План | Факт |
| 1. | Количество обновленных фондов библиотек | Ед. | 13000 | 13476 |
| 2. | Количество зарегистрированных пользователей (общих) | Чел. | 26081 | 26168 |
| 3. | Число зарегистрированных пользователей в возрасте до 14 лет от общего числа зарегистрированных пользователей | Чел. | 9430 | 9434 |
| 4. | Количество пользователей, удовлетворенных качеством | % | 100 | 100 |

Значения фактических показателей качества немного превышают запланированные, так как денег на приобретение книг было выделено мало, а стабильность на данный момент является лучшим показателем.

* 1. ***Состав пользователей***

Библиотеки МБУ «Исилькульской централизованной библиотечной системы» обслуживают различные группы пользователей:

* Специалисты – 3023 чел.
* Рабочие – 3147 чел.
* Прочие (пенсионеры, временно не работающие) – 5286 чел.
* Юношество (учащиеся, студенты) – 5278 чел.
* Дети – 9434 чел.
  1. ***Библиотечное обслуживание маломобильных групп пользователей***

Удовлетворяя как можно полнее запросы населения в чтении, нужно учитывать интересы различных социальных и возрастных групп. Особое внимание при этом, уделяя людям с ограниченными физическими возможностями и пенсионерам, как самым преданным нашим читателям. Для многих организованный досуг библиотеки, является ни столько способом культурно отдыха, сколько получением возможности так не хватающего им общения, позитивной активности и информационной поддержки.

С 2008 года городская библиотека – филиал №1совместно с Всероссийским обществом слепых и ГУК Центром социального обеспечения населения ***реализует программу «Когда судьба других волнует нас».*** Эта единственная библиотека в Исилькульском районе, которая тесно сотрудничает с Областной библиотекой для слепых г. Омска, с целью предоставления источников чтения для слабовидящих и слепых пользователей. В рамках выше названной программы работает клуб «Сударушка» для данной категории читателей.

Главной «фишкой» и трудоемкой работой в ходе реализации программы является ***начало работы над «говорящей» книгой для слепых «Говорящая книга нашего края»*** совместно с Общеобразовательным лицеем, Домом детства, станцией юных натуралистов. Цель: привлечь внимание старшеклассников к людям, потерявшим зрение, и слабовидящим, помочь создать условия для всестороннего участия маломобильных групп пользователей в жизни общества. Задачи: воспитание милосердия, сострадания, формирование системы духовно – нравственных ценностей, развитие творческих возможностей.

Задумка «книги» не проста тем, что читать произведения будут ученики нашего города, а не профессионалы. Следовательно, необходимо провести отбор в кандидаты. Подготовительным этапом был ***цикл бесед «Эра милосердия»*** для старшеклассников о людях, потерявших зрение, который проводился к Международному дню слепых. В настоящее время идет запись первого диска «говорящей книги». Подростки учат стихи. Коллегиально было решено начать со стихов местных поэтов: И. Г. Лукьяненко, Г. Р. Гензеля, А. Цынченко и т.д.

К Международному дню пожилых людей сотрудники городской библиотеки – филиал №4, провели ***акцию «Мы славим седину»***, с целью поздравления пожилых читателей и создания для них праздничной атмосферы.

На базе библиотек МБУ ИЦБС созданы клубы по интересам для пожилых людей, с целью организации досуга данной социальной группы: *«Фитобар»* - ЦРБ; *«Сударушка»* в городской библиотеке – филиале № 1, Баррикадской и Лесной сельских библиотеках – филиалах; *«Серебряная прядь»* - Николайпольская сельская библиотека – филиал; *«Беседа»* - Медвежинская сельская библиотека – филиал; *«А я делаю так»* - Солнцевская сельская библиотека – филиал; *«Собеседница»* - городская библиотека - филиал № 2.

Значение мероприятий для пенсионеров и людей с ограниченными возможностями огромно. Библиотека для них является местом, олицетворяющим культуру, дающим возможность отойти от проблем, гнетущего одиночества. Этим людям нужны малые островки духовности в море сегодняшнего безразличия и равнодушия.

В клубе «Сударушка» Баррикадской сельской библиотеки – филиала в течение года прошли мероприятия в соответствии с программой:

* «Вот пришло Крещение - праздник очищения» - крещенские посиделки (13 человек)
* «Каждый стих её - в жару воды глоток...» - литературно – музыкальный вечер:поэтическое творчество Маргариты Агашиной (14 человек).
* «Там, где память, там слеза» - музыкальный огонёк(14 человек).
* «Перед святым ликом Сергия Радонежского» - час духовности **(**18 человек)
* **«**В одной судьбе, как в капле воды…» - премьера книги «Крестьянская голгофа» **(**19 человек)
* «Осеннее путешествие на корабле жизни» - вечер мудрости **(**23 человека)
* «Одно сердце на все времена» - музыкальный вечер по творчеству А. Н. Пахмутовой **(**14 человек)

В Лесной сельской библиотеке – филиале заседания клуба «Сударушка» проводятся 1 раз в квартал:

* Посиделки «Души запасы золотые».
* Тематический вечер ко Дню Матери «Все на земле от материнских рук».
* Праздничная программа «Ночь перед рождеством».
* Час полезного совета «Травкина премудрость» (присут. 12 чел.).
* Вечер-чествование ко Дню пожилого человека «Свет, идущий от мудрости» (присут. 53 чел.).
* вечер отдыха «Все мы разные, все мы равные».

В Украинской сельской библиотеке – филиале продолжает работать ***«Бюро добрых услуг»***. В 2014 году читатели – волонтеры обслуживали книгой на дому 12 человек: инвалиды, ветераны ВОВ, пенсионеры.

Специалист Центральной районной библиотеки 1 раз в 2 недели доставляет печатную продукцию пациентам терапевтического и неврологического отделения БУЗ «Исилькульская центральная районная больница».

Деятельность библиотек в помощь социальной поддержки людей с ограниченными возможностями, заключается, прежде всего, в оперативном предоставлении представителям общественно-значимой информации, в подборе, рекомендации и доставке на дом книг, периодических изданий пользующихся повышенным спросом. Библиотекари стараются с помощью книг переключить внимание и интересы человека на доступную для него деятельность, выбор соответствующего его интересам занятия.

***3.3 Анализ основных показателей работы библиотек***

**Контрольные показатели деятельности библиотек**

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| ***Основные количественные показатели*** | ***2013 год*** | ***2014 год*** | ***% выполнения годового плана 2014 г.*** |
| Пользователи, всего  из них:   * дети * юношество | 26081  9430  5010 | 26168  9434  5278 | 100,3  100  105,3 |
| По единой регистрации | 19163 | 19626 | 102,4 |
| Посещения, всего  из них: | 212548 | 213382 | 100,3 |
| * на массовых мероприятиях | 40164 | 40315 | 100,3 |
| * число посещений Интернет - сайтов | 1400 | 2312 | 165 |
| Выдано документов | 597906 | 600622 | 100,4 |
| Выдано документов по МБА и ЭДД | 77 (65/12) | 42(28/14) | 54,5 |
| Количество программ (проектов), выигранных грантов | 17 (11/6) | 20(9/11) | 100 |

Контрольныепоказатели стабильны по сравнению с предыдущим годом. Наблюдается тенденция снижения почти в 2 раза выданных документов по МБА и ЭДД в связи с использованием домашнего Интернета Wi-Fi. Число посещений Интернет – сайтов Центральной районной библиотеки возросло на 912 посещений, что говорит о том, что сайт пользуется популярностью, на нем размещена интересующая пользователя информация о мероприятиях, много информации краеведческого характера выставляет сектор краеведения ЦРБ.

**Относительные (качественные) показатели деятельности библиотек**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| ***№***  ***п/п*** | ***Средние показатели*** | ***2013 год*** | ***2014 год*** | ***по нормам*** |
|  | Обновляемость фонда | 3,5 | 3,8 | 3,8 |
|  | Читаемость | 23 | 23 | 25 книг в год |
|  | Посещаемость | 8,1 | 8,2 | 14,5 |
|  | Обращаемость фонда | 1,7 | 1,9 | 1,5 – 1,7 |
|  | Документообеспеченность на одного пользователя | 13,5 | 13,6 | 22 – 25 книг |
|  | Документообеспеченность на одного жителя | 8,4 | 8,5 | 7 – 9 книг |

Относительные показатели деятельности библиотек МБУ ИЦБС в 2014 году немного возросли и практически приблизились к общероссийским нормам. Исключение составляет посещаемость, но так как пользователи на данный момент предпочитают посещению библиотек комфортные условия, а библиотека пока предоставить такие не может из-за недостаточного финансирования, то это реальная цифра. Документообеспеченность на одного пользователя низкая по сравнению с нормами в связи с увеличением общего количества пользователей и недостаточным комплектованием библиотек.

* 1. ***Формирование, организация, изучение и сохранность фондов***

Отдел комплектования и обработки литературы обеспечивает полное и оперативное комплектование книжных фондов центральной районной библиотеки и библиотек района. Занимается обработкой и учетом литературы, кроме этого специалисты отдела ведут каталоги и картотеки, в том числе электронный каталог.

Фонд Исилькульской ЦБС на 1.01.2015 г. составляет 355647 единиц хранения, из них 105 экз. на электронных носителях и 3151 аудиовизуальные материалы. По сравнению с прошлым годом фонд увеличился на 2720 экземпляров, и это не смотря на то, что мы искусственно не сдерживаем списание, а продуманно подходим к выявлению устаревших, ветхих и дефектных документов. Поэтому выбытие у нас составило 10756 экземпляров, чтобы уменьшить пассивную часть фонда, которая нежелательным образом может повлиять на обращаемость книжного фонда библиотек.

**Таблица движения документного фонда**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| **Поступило** | | | | |
|  | **2012** | **2013** | **2014** | **+ - 2013** |
| Книг | 5369 | 6625 | 7213 | + 588 |
| Брошюр | 5733 | 5600 | 6262 | + 662 |
| Аудио | - | - | - | - |
| CD-ROM | 7 | 36 | 1 | - 35 |
| Всего | 11109 | 12261 | 13476 | + 1215 |
| **выбыло** | | | | |
| Книг | 6852 | 4906 | 5827 | + 921 |
| Брошюр | 3420 | 4749 | 4920 | + 171 |
| Аудио | 244 | 24 | 9 | - 15 |
| CD-ROM | - | - | - | - |
| Всего | 10516 | 9679 | 10756 | + 1077 |
| **состоит** | | | | |
| Книг | 287629 | 289348 | 290734 | +1386 |
| Брошюр | 59464 | 60315 | 61657 | + 1342 |
| Аудио | 3184 | 3160 | 3151 | - 9 |
| CD-ROM | 68 | 104 | 105 | + 1 |
| Всего | 350345 | 352927 | 355647 | +2720 |

Общая картина показателей новых поступлений за три года демонстрирует устойчивый темп роста. Хотелось бы сохранить его и на последующие годы.

В целом по району затраты на комплектование фондов составили 667920 р. 00 к. (без учета даров и книг взамен утерянных); из них 628000 р. 00 к. средства муниципального бюджета. Исходя из того что бюджет муниципального образования имеет различные расходы, все же библиотекам района предоставляются денежные средства на комплектование фондов библиотек района.

Всего за счет местного бюджета было приобретено 4823 экз. непериодических изданий на сумму 248000 р. 00 к. и 3360 экз. периодических изданий на сумму 380000 р. 00 к.

Продолжилось пополнение фонда дарственными изданиями, в течение всего года, в связи с объявленной акцией «Добрая воля».

Уже стало доброй традицией проводить акции дарения книг библиотекам. Дарение – это движение души, добрая воля дарителя. Те, кто бесплатно передает книги в фонды библиотек – люди с высокой гражданской позицией, особым чувством долга перед обществом, прекрасно понимающие, что эти книги найдут своего читателя. Благодаря объявленной акции было подарено 2708 экз. на сумму 190,067р. 92 к.

Наиболее активными дарителями стали тринадцать человек, трое из которых являются постоянными читателями нашей библиотеки и занесены в книгу дарителей. Сам факт дарения говорит о престиже библиотеки, ее месте в общественной жизни. Наши читатели верят, что библиотеки будут жить и сохранят книжный фонд (в том числе и их издания) для других поколений, поэтому откликаются на различные воззвания, просьбы, обращения.

Фонды библиотек пополнились произведениями классиков мировой и российской классической литературы. Конечно, дары являются лишь дополнительным, вспомогательным источником комплектования. Как показывает практика, библиотекам очень важно приобретать новую, полезную литературу, изучая потребности и спрос наших пользователей.

Пополнились библиотеки района и дарственными изданиями, полученными из Омской государственной областной научной библиотеки имени А.С. Пушкина. В течение года было получено 144 экз. на сумму 41924р. 55к. Кроме этого, от Министерства культуры Омской области наш район получил 238 экз. на сумму 88088 р. 92к.

Взамен утерянных книг получили 2203 экз. на сумму 84094 р. 41к.

Согласно данным статистической отчетности, общее число поступлений в фонды библиотек района составило 13476 экз. изданий (+ 1215 экз. к 2013 г.).

Обновляемость фонда библиотеки определяется темпами его пополнения и составила 3,8%. По рекомендации ИФЛА фонд общедоступной библиотеки должен полностью обновляться в течение десяти лет. Наиболее эффективным в современных условиях является формирование взаимодополняющих друг друга фондов документов, как на традиционных носителях, так и на электронных, что значительно повышает востребованность фондов.

Для библиотек важным показателем является показатель обеспеченности новыми книгами на 1 тыс. жителей. По стандартам ИФЛА / ЮНЕСКО и РБА для публичных библиотек предусмотрено в качестве оптимальной величины – 250 экз. новых поступлений книг В нашем районе, данный показатель составляет 207 экз. ( без учета даров, взамен утерянных и т.п.)

– Политика комплектования фондов должна строиться на основе мониторинга запросов пользователей библиотеки и в целом населения обслуживаемой территории;

– регулярно изучать предложения по использованию электронных ресурсов с целью отслеживать возможность бесплатного доступа;

– развивать формы работы с книготорговыми организациями, направленные на создание льготных условий приобретения литературы;

– использовать библиотечный сайт как площадку для общения с потенциальными пользователями библиотек (реклама библиотечного фонда, проведение мониторингов, организация акций по пополнению фондов и т. д.)

Несмотря на трудности в получении финансовых средств из бюджета муниципального района продолжилась тенденция доли финансирования на периодические издания. В целом по ЦБС в 2014 году было выписано 357 названий газет и журналов: из них 82 газеты и 275 журналов. Самый большой репертуар периодических изданий представлен в Центральной районной библиотеке – 5 газет и 25 журналов. Крупные сельские библиотеки-филиалы имеют 3-4 газеты и 9-10 журналов. В малых селах имеют 2 газеты и 6 журналов.

Газеты и журналы занимают в библиотеке основное место по востребованности, значимости и оперативности издания. Имея в своем распоряжении широкий спектр периодических изданий, сотрудники библиотеки могут удовлетворять разнообразные информационные запросы читателей. В условиях недостаточного финансирования и существующего многообразия периодических изданий важно правильно определить те газеты и журналы, которые наиболее оптимально соответствуют информационной функции библиотеки и потребностям ее пользователей.

Таким образом, каждая библиотека, располагая фондом периодических изданий, имеет возможность осуществлять качественное информационное обслуживание пользователей.

В течение 2014 года, была осуществлена сверка фондов в трех сельских филиалах. Просматривали фонд на предмет правильности расстановки и списания ветхих, устаревших книг, проведена работа по задолженности среди пользователей (проверили читательские формуляры).

Списание документов является последним этапом формирования фонда библиотеки. В 2014 году списано 10756 экз. По видовому составу выбыло:

- 10747 экз. печатных изданий;

- 9 экз. аудиовизуальных материалов.

Наибольшая часть выбывших документов списана по причине ветхости и устарелости.

В 2014 году выполнен план по занесению записей в электронный каталог. Внесено 71850 названий, и 277115 экземпляров.

С целью повышения профессиональной компетенции приняли участие в 6 Летней библиотечной школе комплектатора и каталогизатора, региональном семинаре «Библиотечный фонд: качественный состав, эффективность комплектования и использования»» и прослушали курс лекций «Качество библиотечного фонда», получили консультации по проблемам комплектования библиотечного фонда, а так же по составлению и использованию тематико – типологического плана библиотеки.

Данные обучающие семинары дают положительный импульс и инновационные подходы в решении проблем с комплектованием библиотечных фондов.

* 1. ***Организация информационно-библиографического обслуживания пользователей***

В 2014 году специалистами МБУ ИЦБС было выполнено 29864 справки для пользователей (+ 525 к 2013 году). С каждым годом увеличивается количество справок, выполненных с помощью электронных ресурсов (2843 справки, что на 54 больше по сравнению с 2013 годом). Проведена 1181 консультация по работе с СБА и БД.

Тематика запросов пользователей разнообразна. Примеры интересных запросов:

* Организационно – педагогические условия формирования благоприятного социально-психологического климата в педагогическом коллективе
* Гражданская война на востоке России: культура и духовная жизнь, российское общество на переломе
* Повседневность и быт Гражданской войны: социально-исторический феномен
* Рынок жилья в Омске и Омской области в 2013-2014 г.г.

В этом году свое 95-летие отметил Исилькульский район, на следующий год исполняется 120 лет нашему городу. В связи с этими событиями увеличилось число краеведческих справок, связанных с историей Исилькульского района, отдельных сел, предприятий, учреждений и т.п.

Совершенствуется справочно-библиографический аппарат библиотеки. В электронном каталоге МБУ ИЦБС уже 71850 записей. Пополняются электронные картотеки «СКС» и «Краеведение» - всего 1110 записей.

В городских и сельских филиалах ведутся традиционные карточные картотеки по актуальным вопросам современности («Природа и мы», «Свет православия», «Жизнь без лекарств», «Наркомания – знак беды», «Опасная зависимость», «Мы за здоровый образ жизни», «Великий и могучий» (о русском языке)), связанные с юбилейными событиями, памятными датами («Война. Народ. Победа», «Трагические судьбы» (жертвы сталинских репрессий)) , в помощь основным направлениям работы библиотек («Советы для всей семьи», «Семейный адвокат», «Время читать всей семьей», «Казацким шляхом», «Целебный гербарий», «Во саду ли , в огороде»», «Друзья нашего дома») и др.

На информационном обслуживании в МБУ ИЦБС состоял в 2014 году 341 абонент (+ 19 абонентов к 2013 году), из них 260 являются абонентами индивидуального информирования. В течение года абоненты получили 509 информационных оповещений (+ 2). Индивидуальные абоненты: педагоги средних общеобразовательных школ и Исилькульского профессионально-педагогического колледжа, работники села, пенсионеры, домохозяйки и безработные. Коллективные абоненты: средние общеобразовательные школы, лицей, Исилькульский профессионально-технический колледж, Дворец Культуры, сельские Дома культуры, городские и сельские детские сады.

Темы информирования:

* Новая литература по отраслям знаний
* Лирика омских поэтов
* Семейное чтение
* Семейное воспитание
* Семейные традиции, реликвии
* Правовое воспитание
* Милосердие
* Сохранение национальных традиций
* Нравственное воспитание
* Патриотическое воспитание
* История, современность, традиции казачества
* Православная культура
* Миф и современность
* Сценарии праздников для детей и взрослых
* Игровая деятельность детей – средство познания окружающего мира
* Проведение мероприятий в детском саду
* Цветы на приусадебном участке
* Разведение курдючных овец
* Новинки автопрома и др.

Популярной и эффективной формой информирования остаются обзоры и выставки новых поступлений. Этими формами активно пользуются маленькие сельские филиалы. Большие же сельские и городские филиалы пользуются комплексными формами, такими, как Дни информации.

Значительная часть Дней информации ориентирована на старшеклассников и студентов. Так, в 2014 году интересно прошли следующие ДИ:

* Читать – это мудро, читать – это модно! (Новолосевская сельская б/ф)
* Ура! Новая книга! (гор. б/ф №3)
* Учимся бизнесу (Кухаревская сельская б/ф)
* Голосуем впервые (гор.б\ф №1)
* Живое слово мудрости духовной (Баррикадская сельская б/ф)
* Их сердце отдано детям (о профессии воспитателя детсада) (Баррикадская сельская б/ф)
* Женские журналы в помощь молодой маме (Медвежинская сельская б/ф)

Дни специалиста традиционно проводятся ЦРБ для педагогов школ. В 2014 году прошли ДС: День учителя истории, День учителя литературы, День учителя обслуживающего труда и День классного руководителя. В связи со знаменательными датами в истории нашего города и района большая часть ДС была посвящена литературе об Исилькуле и Исилькульском районе, поэтам и писателям Исилькуля, как членам Союза писателей России и Российского Союза писателей, так и самодеятельным.

Интересно прошли в библиотеках МБУ ИЦБС следующие Дни библиографии:

* «Память погибшим, наследство живым» /Боевая сельская б/ф (по рек. указателю «Великая Победа» (М.,1975) и рек. списку лит. «Снова ожили в памяти были живые» Боевого с/ф)
* Литературная тропинка к Лермонтову / ЦРБ, Аполлоновская сельская б/ф (по Лермонтовской энциклопедии, пособию «Судьбы замечательных произведений»(М.,1985) )
* Вселенная в алфавитном порядке /Новорождественская сельская б\ф
* «Начинали с Аз да Буки, перешли потом в науки» ( о русском языке, создателях славянской письменности, словарях) / городская б/ф №4

Библиотеками МБУ ИЦБС проведено 168 библиотечных урока, способствующих формированию умения у школьников всех возрастов ориентироваться в справочно-поисковом аппарате библиотеки. Часть уроков прошла в игровой форме.

Для студентов Исилькульского профессионально- педагогического колледжа традиционно проводятся библиотечные уроки-экскурсии «Информационные ресурсы библиотеки», знакомящие, в том числе, с ресурсами Центра правовой информации.

Центральная районная библиотека в 2014 выполнила 667 справок по праву. 246 из них было выполнена ЦПИ с использованием справочных правовых систем «КонсультантПлюс» и «Гарант». В ЦПИ оформлялись выставки «Правовой календарь: весна, лето», «Правовой календарь: осень, зима», «Пенсионный фонд России разъясняет…». По мере поступления обновлялись материалы на информационном стенде «Новости МСУ». ЦПИ выпускались буклеты правовой тематики «Россия против террора» (рекомендательный список литературы), «Россия против террора» (антитеррористическое законодательство). Буклеты ЦПИ серии «Молодежь и закон» «Если ты куришь…», «Если ты дружишь с рюмкой…», «Если ты употребляешь наркотики…» были востребованы нашими пользователями - старшеклассниками.

Центральной районной библиотекой был подготовлен к выпуску бюллетень новых поступлений за 2014 год. В 2014 году в него было включено 198 названий книг. Он поступил во все городские и сельские филиалы МБУ ИЦБС, в средние общеобразовательные школы Исилькуля, Исилькульский профессионально-педагогический колледж и те организации, которые обслуживаются передвижкой Центральной районной библиотеки.

Рекомендательные списки литературы к знаменательным датам жизни писателей, изданные преимущественно в виде буклетов, выпускала как Центральная районная библиотека, так и библиотеки-филиалы МБУ ИЦБС:

* «Есть такая профессия – Родину защищать» (к 90-летию со дня рождения Б. Васильева)
* «Так хочется жить» (к 90-летию со дня рождения В. Астафьева)
* «Он всю жизнь был молод» (к 200-летию со дня рождения М.Ю. Лермонтова)
* «И продолжает жить в потомках вечный Пушкин» (к 215-ой годовщине поэта)
* Портрет на память (к 65-летию Т. Г. Четвериковой)

Совместно с краеведческим сектором были выпущены буклеты, посвященные 85-летию со дня рождения нашего знаменитого земляка М.С.Шангина, члена Союза писателей России: «Реалист чистейшей воды» и «Лауреаты Шангинских чтений (Ю.Виськин, С.Гончаренко, А.Токарев, П.Брычков)». Буклеты получили участники Шангинских чтений и презентации выставки «Район, в котором живем и мечтаем», посвященной юбилею Исилькульского района.

В 2014 году к юбилейным датам исилькульцев - Героев Советского Союза и 70-летию Победы были подготовлены буклеты, содержащие краткое описание жизни и подвига героев и рекомендательные списки литературы, им посвященной:

* Наш земляк из совхоза «Боевой» (к 90-летию со дня рождения Сергея Ермолаева)
* Первый из лучших (к 110-летию со дня рождения Т.Ф.Куцевалова)
* «Не щадя ни крови, ни самой жизни…» (к 90-летию со дня рождения Петра Морозова)

Состав библиотекарей МБУ ИЦБС за последние годы существенно обновился, поэтому большое внимание уделяется повышению их профессиональной грамотности. Наряду с индивидуальным консультированием специалистов библиотек-филиалов проводятся групповые занятия. Одно из заседаний Школы начинающего библиотекаря было посвящено справочно-библиографической и информационной работе в библиотеках-филиалах.

Библиографом был проведен литературный семинар для библиотекарей, посвященный 200-летию со дня рождения М.Ю. Лермонтова. В консультации, подготовленной к семинару, немало внимания уделялось пропаганде творчества Лермонтова, в том числе на Днях библиографии и Днях информации.

В ЦРБ для библиотекарей городских и сельских филиалов под руководством библиографа работала Лаборатория творческого чтения, главной целью которой стало знакомство с новыми именами на литературной карте России и теми произведениями, о которых говорят, которые советуют прочитать друг другу те, у кого в руках они побывали, книгами, о которых спорят. Эти книги нередко существуют у нас в 1-2 экземплярах в ЦРБ или вообще только в электронном варианте. Но они заслуживают того, чтобы о них говорили, библиотекари рекомендовали их своим читателям. Одним из критериев отбора таких книг для занятия Лаборатории стало награждение авторов крупными литературными премиями. В 2014 году прошло 4 занятия Лаборатории.

Темы занятий:

1. Тема «счастливого» детства в повести Павла Санаева «Похороните меня за плинтусом»
2. Роман об отморозках «Санькя» Захара Прилепина
3. Опыт вхождения в церковь в автобиографическом романе Майи Кучерской «Бог дождя»
4. «Географ глобус пропил» Алексея Иванова: книга о потерянном поколении

Составной частью каждого занятия являлся медиаобзор жизни и творчества автора, прослушивание аудиозаписи какой-либо из глав представляемой книги, просмотр отрывка из фильма по книге (если есть), обсуждение книги (сюжет, герои, язык и т.п.), знакомство с критическими отзывами на книгу и подведение итогов занятия. На каждом занятии слушатели получали домашнее задание по книге, с которой предстояло познакомиться. Библиотекари были довольно активными в процессе обсуждения книг и признавались, что хотели бы обсудить эти книги со своими читателями. В 2015 году занятия Лаборатории будут продолжены.

* 1. ***Культурно-просветительская деятельность,***

***развитие системы социального и делового партнерства***

В 2014 году библиотеками МБУ ИЦБС было проведено 1565 крупных массовых мероприятия (- 40 к 2013 году), 40315 человек присутствовало на них.

***3.6.1 Экологическое просвещение всех групп населения***

 Экологическое просвещение населения прочно заняло место среди важных и актуальных направлений деятельности библиотеки.

Ежегодно в России с 1996 года по инициативе общественных природоохранных организаций проходит широкомасштабная акция «Общероссийские дни защиты от экологической опасности».

В рамках акциив апреле в Баррикадской сельской библиотеке – филиале была проведена ***Неделя экологических знаний: «С Днем рождения, Земля!»***,с целью знакомства учащихся с основными проблемами современности, а также воспитание чувства ответственности за все живое на Земле:

* В течение недели, читателям библиотеки, школьникам и всем желающим была представлена ***книжная выставка «Моя земля, планета голубая»*** ко Дню Земли. На снимках был представлен контраст прелести беззащитной природы с преступным варварским отношением человека к ней, что заставляло задуматься и о состоянии окружающей среды, и о личной экологической ответственности каждого за свое будущее в контексте будущего планеты Земля. (*Представ. 23 экз., взято 12 экз.*)
* ***Час размышлений:******«Земля – наш дом. Но мы не одни в нём живём»***. В откровенном разговоре для старшеклассников были затронуты темы рационального природопользования и охраны окружающей среды, а также проблемы экологической защиты.
* Ко Дню памяти погибших в радиационных авариях и катастрофах был проведён ***вечер - реквием: «Чернобыль – это память на много веков****»*, для учащихся 8 – 11 классов в сопровождении ***слайд - презентации «Чернобыль – черная печаль»,*** чтобы читатели в полной мере осознали масштабы катастрофы и помнили об ответственности человечества за экологическую ситуацию. *(Присутств. 29 чел.)*
* Учащиеся 9 класса участвовали в ***экологической викторине «Спасём от себя планету»*.**

Специалистами раздавался ***буклет «Сохраним богатства России».*** По итогам недели было выдано 19 книг экологической тематики, массовые мероприятия посетило 106 человек.

Более 16 лет женщин всех возрастов, увлекающихся цветоводством, садоводством и огородничеством, радуют заседания ***клуба «Фитобар»*** на базе Центральной районной библиотеки. В 2014 году прошли:

* ***День веселых затей «Все умею, все могу».*** На мероприятии присутствовал талантливый человек, приехавшая в гости в г. Исилькуль из далекой Германии, Бутерус Лариса. Встреча была разделена ***на 3 блока:***
* «Цветы на приусадебных участках Германии» - час практического совета,
* «Увлечения в моей жизни» - мастер – класс по валянию,
* «Большая путешественница» - видео – обзор по Канаде.
* ***«Долголетие без лекарств» - вечер - встреча.***Как продлить свою молодость и сохранить здоровье до старости – главная тема встречи. Одной из участниц клуба, Вере Ивановне Шеховцовой, исполнилось в сентябре 80 лет. Юбилей значимый как для неё, так и для окружающих. Человек она постоянно занятой – вот главный секрет ее энергичности. Вечер сопровождался чтением стихов о пожилом возрасте, которые подготовили сами участницы клуба.
* ***«Родимых окон новогодний свет» огонек общения,***  где обсуждались новогодние традиции, делились воспоминаниями из детства, особое внимание уделили новогодней красавице, а также самостоятельно каждый для себя мастерил Новогоднюю елку из мишуры и украшал ее ёлочными игрушками.

В Кухаревской сельской библиотеке – филиале для старшеклассников в дни весенних каникул проводился ***эко – конкурс «Земля – это наша душа»*** по 3 номинациям: *«Экологическая газета»*, *«Экологический плакат»*, *«Лучший реферат по экологии»*. Цель: формирование экологической культуры личности и общества, воспитание бережного отношения каждого человека к природе. На конкурс представлено было 28 работ в разной технике исполнения, интересного содержания.

По сложившейся традиции, с наступлением весны, в помощь Администрации города и сельских поселений, библиотеки проводят акции по уборке и озеленению микрорайонов. В ходе акции раздавались и развешивались памятки - обращения, где в стихотворной форме призывали граждан соблюдать чистоту и порядок. Например, в Украинской сельской библиотеке - филиале прошла ***акция «От чистого села к зеленой планете», «Зеленые помощники»*** в Солнцевской сельской библиотеке – филиале, ***«Сделаем вместе»*** в Новорождественской сельской библиотеке – филиале.

Организуя подобные мероприятия, хочется надеяться на перемены к лучшему не только в наведении чистоты и порядка вокруг себя, но и в сознании людей. Как хочется согласиться с А. П. Чеховым: «В человеке должно быть все прекрасно: и лицо, и одежда, и душа, и мысли». (*Всего в акциях участвовало 110 чел.*)

Целью мероприятий экологической направленности, проводимых в Молодежном центре «Альтернатива» является разъяснение современной экологической ситуации в мире, привлечение внимания местной молодежи к экологическим проблемам, побуждение к действиям в области охраны всего, что живет и растет вокруг нас, а также знакомство с литературой.

* дискуссия «Проблемы благоустройства и озеленения Исилькуля» *(Присутств. 15 чел.)*
* тематический вечер «Чернобыльская катастрофа» - апрель *(Присутств. 17 чел.)*,
* дискуссия «Адрес – планета Земля» - июнь *(Присутств. 13 чел.)*,
* акция «Помоги брату меньшему», приуроченная к Всемирному дню бездомных животных, прошла 18 августа на улицах города. *(Участники 20 чел.)*

В Кухаревской сельской библиотеке – филиале продолжает с 2011 года свою работу ***клуб «Травинка»*** для разных возрастов. Цель: воспитание экологически грамотного, социально активного человека, ответственного за состояние окружающей среды, бережно относящегося к богатствам природы.

В 2014 году проведены:

* «Живая планета» - эко - турнир. Девизом, которого стало высказывание: «Есть просто храм, есть храм науки, а есть еще природы храм – с лесами тянущими руки навстречу солнцу и ветрам. Он свет в любое время суток, открыт для нас в жару и стынь. Входи сюда, будь сердцем, не оскверняй его святынь».
* «Заповеди природы» - книжная выставка к Международному дню Земли
* «Тайны и загадки природы» - обзор новой литературы
* «Ведь Земля – это наша душа» - экологический конкурс по номинациям: «Экологическая газета», «Экологический плакат», «Лучший реферат по экологии».

Для вех групп читателей специалисты библиотек отдают предпочтение наглядным формам работы – книжным выставкам. Ведь становлению экологического сознания способствует, в первую очередь научно-публицистическая, научно - познавательная, и художественная литература, эмоционально воздействующая на мир чувств и мыслей читателей:

* книжная выставка ***«Земля. Экология. Жизнь»* -** Медвежинская сельская библиотека - филиал
* выставка - протест ***«Свалка по имени Земля»*** - городская библиотека – филиал № 1
* фото – выставка ***«Я садовником родился»*** - Первотаровская сельская библиотека – филиал
* эко – выставка ***«Из тысячи планет, Земли чудесней нет»*** - Каскатская сельская библиотека – филиал
* выставка-настроение ***«Природа - вечный образец искусства»*** - Лесная сельская библиотека – филиал.

Слово «экология» прочно вошло в обиход, и даже стало «модным». Сложившееся на данный момент положение на Земле ученые определяют как экологический кризис. И нет на сегодня более важной задачи, чем поиск путей выхода из него. Поэтому существенная роль в решении экологических проблем, в формировании экологической культуры населения сегодня принадлежит библиотекам.

***3.6.2 Формирование здорового образа жизни***

Главным событием начала 2014 года стали Олимпийские игры в Сочи. Библиотеки МБУ ИЦБС поддержали Всероссийскую акцию «Жаркие. Зимние. Твои» и провели следующие мероприятия:

* ***акция «Навстречу Олимпиаде»*** в Аполлоновской сельской библиотеке – филиале прошла под девизом «Читать о спорте книги надо, мы ждем тебя Олимпиада!», куда вошли конкурс рисунков «Россия вперед!», «Спортивные эстафеты для юношества», обсуждение фильма Н. Лебедева «Легенда №17» *(Присутств. 53 чел.)*
* ***Неделя здоровых инициатив «Дружно, смело, с оптимизмом за здоровый образ жизни!»*** в Баррикадской сельской библиотеке – филиале: книжная выставка: «О, спорт, ты жизнь!», спортивный праздник «Олимпийские игры. История и современность», слайд - презентация «Гори, огонь Олимпиады!», час интересных сообщений: «О, спорт, ты – благородство, радость, мир!» (*Присутств. 48 чел.)*
* ***праздник «Олимпийский калейдоскоп»*** в Боевой сельской библиотеке – филиале совместно с учителем истории Золиной Н. И. Цель: расширить представления об Олимпийских играх древности, современное состояние. В сопровождении книжной выставки «Олимпийцы прошлой и будущей Олимпиады», слайд - презентации «Олимпийские объекты Сочи». Ученица 9 класса, Радченко Вика, познакомила всех с биографией своего дяди, омского хоккеиста, Егора Аверина. Для ребят была подготовлена викторина «История олимпийских игр». В заключение праздника школьникам предложили выбрать смайлик с настроением (плохим или хорошим), которое соответствует им после мероприятия и положить в «Банк олимпийского настроения», в «Банк…» было положено только хорошее настроение на 100%. *(Присутств. 27 чел.)*
* Центральная районная библиотека провела ***спорт-час «История Олимпийских игр»***, куда были приглашены: ветеран спорта Стрик В. И., директор Исилькульского спортивного центра Гардер Г. Г., спортсмен патриотического клуба «БОКС» Акимов Михаил. (*Присутств. 25 чел.*)
* Специалисты Медвежинской сельской библиотеки – филиала совместно с работниками ДК, специалистом по работе с молодёжью на открытом воздухе организовали **спортивно-развлекательную программу «Олимпионик»**, в которой состязались две команды, молодёжь и школьники. Конкурсы были как интелектуального, так и спортивного характера. (Присутсв. 30 чел.) А в библиотеке для всех была оформлена ***спорт - выставка «Твои чемпионы Россия» с использованием айс-стоперов*.**

Разделы выставки:

* Олимпийский глобус.
* Золотые клюшки.
* Лыжня зовёт. *(Представлено 25 экз., взято 11 экз.)*

Информационный стенд **«Sochi.ru»** содержал информацию о видах спорта, которые будут проходить в Сочи, о спортсменах Омской области, принимающих участие в Олимпиаде, гимн и талисманы Сочинской Олимпиады. Ежедневно информация обновлялась, позволяя читателям знать, на каком месте в медальном зачёте находится Россия.

Традиционно библиотеки проводят мероприятия по профилактике вредных привычек. Главная задача библиотекарей в данном направлении – дать предостерегающую информацию и уберечь от беды подрастающее поколение.

В Центральной районной библиотеке прошла встреча с врачом - инфекционистом ***«Поединок со СПИДом»***. На встрече присутствовали учащиеся ППК. Был поставлен вопрос: «Болезнь победит человека или человек победит болезнь?» Для присутствующих был показан фильм о происхождении СПИДа, о его географической распространенности. Врачом была подчеркнута тесная связь этой болезни с алкоголизмом, наркоманией, половой распущенностью и аморальным поведением; показан огромный вред самолечения и позднего обращения за медицинской помощью. Популярное изложение, показ ярких примеров на экране, ответы на вопросы сделали мероприятие интересным и поучительным. *(Присутств. 30 чел.)*

Специалистом Первотаровской сельской библиотеки – филиала был проведен ***круглый стол «Стоит ли в жизни пробовать все?»*** совместно с социальным участковым Бураевой Т. Н. На мероприятии говорили о симптомах заболевания и способах его распространения, размышляли над вопросами нужно ли знать детям о СПИДе? ВИЧ и СПИД это одно и то же или нет? и др. Итогом размышления стало то, что уберечься от этого заболевания можно только защищаясь, ведь вакцин и лекарств, которые лечат СПИД, пока не существует. *(Присутств. 18 чел.)*

Активное участие девушки и юноши 14-18 лет приняли в ***анкетировании*** **«*Моё отношение к курению»***. В опросе приняли участие 20 человек. Анализ анкеты показал, что у 98 % подростков нет предрасположенности к курению, сам процесс курения не одобряется, что очень радует; нейтральное отношение к курению, возможно к нему приобщение при случае – 1% подростков; положительное отношение к курению, возможно, подросток уже приобщился к нему – 1%. *(Приложение)*

Для молодых родителей ко Всемирному дню здоровья был составлен ***информационный буклет «Десять советов родителям по укреплению физического здоровья детей»*.** *(20 экз.)*

***Неделя жизни: «Быть молодым - значит быть здоровым!»*** проведена в декабре в Баррикадской сельской библиотеке – филиале под девизом: «Информирован, значит защищен»:

* книжная выставка - информина ***«Жизнь, это богатство – дорожите ей»*** будет оформлена для учащихся 7- 11классов.
* час полезных советов ***«Знать, чтобы жить»*** для учащихся 8 - 11классов.
* круглый стол ***«Это не должно случиться с тобой»*** ко Всемирному дню борьбы со СПИДом, в котором приняли участие учащиеся 9 - 11классов, молодёжь, учителя, родители, участковый, врач.
* рекомендательный буклет ***«Чтобы не случилась беда»***
* памятка ***«Всё, что нужно знать о ВИЧ».*** *(Присутств. 39 чел.)*

В рамках 2 этапа Всероссийской антинаркотической акции «Сообщи, где торгуют смертью» проведены:

• 24 ноября в городской библиотеке – филиале № 2 была организована ***выставка – коллаж «Не сломай свою судьбу»***. Цель выставки: доказать читателей, что наркомания является антисоциальным и вредным для здоровья явлением.

• 27 ноября специалисты городской библиотеки - филиала № 4 для учащихся 8 классов МБОУ «СОШ №4» организовали и провели ***диспут «Наркомания: факты и реальность»***.

• 28 ноября библиотека совместно со специалистом по работе с молодёжью Ткаченко Е.С. и художественным руководителем ДК Харченко-Фишер А.А. провели ***круглый стол для подростков «Наркостол»***. Цель мероприятия: содействовать в распространении информации о причинах, формах и последствиях употребления наркотических веществ.

Участники Молодежного центра «Альтернатива» предпочитают активный и здоровый образ жизни. Актив МЦ старается пришедших подростков ориентировать на развитие самостоятельного мышления, на самовоспитание. Сегодняшняя молодежь хочет, чтобы их слушали, любят высказывать свои мнения, поэтому чаще в работе применяются дискуссионные формы работы:

* 27 июля проведен диспут «Сигарета – дым с того света» (*Присутств. 16 чел.)*
* 28 сентября состоялся час вопросов и ответов «ЭТО не стоит твоей жизни» о влиянии алкоголя в молодежной среде. Гостем стал человек N, переставший употреблять алкоголь в течение 5 лет. (*Присутств. 17 чел.)*
* 9 августа был организован спортивное ток – шоу «Здоровье в массы», посвященное Дню физкультурника. (*Присутств. 21 чел.)*

В течение года в МЦ проводились дополнительные виды услуг - проведение тренировок по рукопашному бою (Луценко С.), организовывались подвижные и спортивные игры на свежем воздухе, туристические походы.

Все проведенные массовые мероприятия сопровождаются тематическими выставками, подготавливаются и раздаются буклеты, закладки, информационные листки, рекомендательные списки литературы по профилактике вредных привычек. Лично обзваниваются и приглашаются на мероприятия дети из семей, находящихся в социально-опасном положении и несовершеннолетние, состоящие в Комиссии по делам несовершеннолетних Исилькульского района.

***3.6.3 Краеведческое просвещение***

Интерес читателя к истории и современному состоянию родного края сегодня является одним из важных стимулов развития библиотечного краеведения. Изучение своего прошлого, своих корней, любовь к родному краю, знание его истории и есть та основа, на которой и должен осуществляться рост духовной культуры нашего народа.

***Программа*** Центральной районной библиотеки ***«Не только краезнание, но и краелюбие»*** работает с 2007 года, ежегодно организуя интересные и актуальные мероприятия (*Приложение):*

* ***«Жизнь моя стекает в строки»*** - литературный вечер, посвящённый творчеству писательницы, поэтессы - Галины Борисовны Кудрявской.
* К 25 - летию вывода советских войск с территории Афганистана проведен тематический вечер ***«Афганистан - боль души».*** Гостями стали земляки - афганцы – Чукин О. В. и Кузнецов В. Е., рассказавшие учащимся о нелегком испытании, выпавшем на их долю. В исполнении Олега Викторовича прозвучали песни, посвященные службе в Афгане. В зале царила атмосфера грусти и сострадания к людям, которые перенесли столь тяжкое и непосильное горе, а слёзы на глазах ребят – яркое тому подтверждение. (*Присутств. 41 чел.)*
* 20 февраля состоялся ***литературный дилижанс «Мы часть страны – мы уголок Сибири»,*** посвященный творчеству омских и исилькульских писателей. (*Присутств. 30 чел.)*
* ***Презентация «Мой стих – сама жизнь»*** посвящена творчеству поэтессы Галины Пантелиади и выходу в свет её первого сборника стихов «Мой стих – сама жизнь». (*Присутств. 23 чел.)*
* ***«По улицам, длиною в жизнь»*** состоялась ***виртуальная краеведческая экскурсия*** для условно осужденных в «Уголовно-исполнительной инспекции» УФСИН России по Омской области. Немало событий произошло на исилькульской земле со времени её образования, родилось немало замечательных людей, которые совершали настоящие подвиги во имя родного города. Их имена можно услышать в названиях улиц Исилькуля. Улица Жукова, Коновалова, Субача, Кибаля, Звонкова и многие, многие другие, названные в честь выдающихся людей, сохранили память о наших земляках. Необычная форма мероприятия (виртуальная краеведческая экскурсия) помогла присутствующим побывать в прошлом нашего города и мысленно пройтись по современным улицам Исилькуля. *(Присутств. 20 чел.)*
* ***«Исилькульская весна»* -** так называлась ***поэтическая встреча*** педагогов района и участников поэтического клуба «Надежда». Клуб был создан по инициативе В.В. Стаценко – учителя изобразительного искусства Исилькульского лицея, совмещающего свою педагогическую деятельность с литературным творчеством. Местные авторы беседовали о поэзии, читали свои новые стихи. Актерами кукольного театра была показана сказка на новый лад «Репка», она появилась благодаря творческому подходу В.В. Стаценко. Веселая постановка понравилась всем гостям мероприятия. В течение встречи творческие педагоги общались с начинающими поэтами, обменивались опытом, а также приобщали к творчеству своих учеников. (*Присутств. 28 чел.)*
* В 2014 году исполнилось 90 лет со дня образования Исилькульского района. Невозможно не влюбиться в Исилькульский край – «край контрастов». Именно этим он очаровывает, именно этим он хорош и чудесен. В рамках празднования Дня района специалисты ЦРБ организовали ***презентацию выставки «Район, в котором живем и мечтаем».*** Выставка состояла из трех разделов. Первый раздел « С любовью к малой Родине» знакомил посетителей с историей и культурой Исилькуля; раздел «Чтим. Храним. Помним» был посвящен творчеству М.С. Шангина, которому в этом году исполнилось 85 лет со дня рождения; раздел «Исилькульские писатели» знакомил с творчеством местных поэтов и писателей. Посетители выставки могли проверить свои краеведческие знания, приняв участие в викторине «Город, в котором живем и мечтаем». *(Присутств. 85 чел.)*
* Для сотрудников Исправительной колонии № 4 был проведен ***час краеведческой информации «Жив народ, пока жива его историческая память»*.** *(Присутств. 60 чел.)*
* ***«Колокола памяти» – исторический час*** для осужденных Исправительной колонии № 4. Презентация и фильм «Сталинский террор 1937 года», показанные во время мероприятия, раскрыли важнейшие проблемы истории советского общества, отразили мрачные страницы прошлого, трагические судьбы людей, ставших жертвами государственного террора, политических репрессий, преследований за инакомыслие… *(Присутств. 300 чел.)*
* Впервые в нашем городе состоялась ***культурная акция «Ночь искусств-2014»***. ЦРБ представила ***краеведческий микс «Моей земли лицо родное».*** Гости приняли активное участие в краеведческой викторине, познакомились с выставкой произведений исилькульских писателей, просмотрели фильм «Наши земляки», посвященный жизни и творчеству М.С. Шангина. Дети собирали паззлы с изображением достопримечательных мест Исилькуля. *(Присутств. 150 чел.) (Приложение)*
* В 2014 году исполнилось 85 лет со дня рождения талантливого земляка, писателя М.С. Шангина. В рамках проведения ***Ежегодных литературных чтений им. М.С. Шангина*** и ***проекта «Открываем новые имена»*** (организованного МБО МБУ ИЦБС) состоялась **презентация *сборника «Проба пера»****.* В сборник «Проба пера» вошли произведения начинающих авторов. Это - талантливые люди нашего города, которые живут и работают рядом с нами, растят детей, внуков, радуются жизни. Но кроме этого они создают нечто волшебное, одаривая нас своим творчеством. *(Приложение)*

С целью популяризации творчества М.С. Шангина был объявлен ***творческий конкурс «О Родине малой моей»***, он проводился по 3 номинациям: письмо-размышление, стихотворение и рисунок. Всего в конкурсе приняли участие 39 человек, из них – 20 стали победителями, 19 человек получили сертификаты за участие.

На встрече присутствовал сын Михаила Степановича, Николай Михайлович Шангин, который с удовольствием поделился воспоминаниями о родителях, о творческом пути своего отца. Выразил благодарность администрации и коллективу ЦРБ за проведение мероприятия и проявил инициативу в виде дальнейшего сотрудничества и оказания материальной помощи в организации и проведении последующих Шангинских чтений. *(Присутств. 50 чел.)*

* ***День писателя «Не унывать и не сдаваться…»*** к 85-летию М. С. Шангина прошел в городской библиотеке – филиале № 3. Цель: популяризация творчества писателя. В программе:

1. Презентация краеведческой выставки «Деревенские были».
2. Мультимедийная презентация «Дорожите тем, что имеете»
3. Творческий вечер «Звезда в литературе». *(Присутств. 18 чел.)*

В 2014 году исполнилось 60 лет со времени начала освоения целинных земель Омской области. К этой дате в Новорождественской сельской библиотеке – филиале была оформлена ***выставку одной книги С. И. Манякина «Сибирь далекая и близкая»***. Цель выставки: сформировать образное представление об освоении целины в 50-е годы XX века. На выставке кроме книги, находились материалы об авторе, его жизни и творчестве, истории создания книги, материалы, рассказывающие про достижения первоцелинников, о том, как более 12 тысяч человек сменили привычное место жительства на степные районы Омского Прииртышья, чтобы поднять залежные земли и создать на них новые совхозы. *(Представлено 15 экз., взято 7)*

* Городская библиотека – филиал № 2 для старшеклассников провела ***рассказ - хронику «Едут новоселы по земле целинной»***, для всех категорий читателей была представлена ***выставка-факт «В далеком, 1954-м»*** (к 60-летию освоения целинных и залежных земель в Омской области). На встрече присутствовал Н. П. Шкуропат, основатель целинных земель совхоза «Южный». *(Присутств. 25 чел.)*

В Медвежинской сельской библиотеке – филиале на протяжении многих лет работает ***клуб «Краеведческие четверги»***. Мероприятия, проводимые в клубе, воспитывают уважение к истокам села, к родной земле, её природным особенностям, к исконным занятиям предков, развивают интерес к изучению краеведческой литературе. Цель клуба: побудить интерес читателей к чтению краеведческих книг, познакомить с героическим прошлым наших предков, научить ценить настоящее. В 2015 году прошли:

* ***«Вот она какая, сторона родная»*** *-* ***вечер встреча***, которую подготовили и провели в рамках празднования 90-летия Исилькульского района работники библиотеки
* ***книжная выставка «Здесь край моих отцов и дедов»***
* ***час информации «Его именем названа улица»*** посвящённый 90 –летию со дня рождения Героя Советского Союза П. И.Морозова
* ***обзор литературы «Дар будущему»*** посвящён 85 - летию со дня рождения М. С. Шангина.

Мероприятия краеведческой направленности важны как для знакомства подрастающего поколения с историей родного края, так и для старшего поколения, с целью увековечивания памяти рода своего.

***3.6.4 Патриотическое воспитание***

Патриотизм – понятие всеобъемлющее. В разные времена в обществе формируются свои присущие только данной эпохе ценности. Но любовь к Родине, верность народным традициям, знание своего народа – вот не полный набор основ любого общества, любого государственного строя. Патриотизм в конечном итоге становится связующей нитью разных поколений – отцов и детей.

Приоритетной в 2014 году являлась работа навстречу 70-летия Победы в Великой Отечественной войне.

Неумолимое время всё больше и больше отдаляет нас от дня Великой Победы, от подвига миллионов солдат, спасших нашу страну и всю Европу от фашизма. Медвежинская сельская библиотека – филиал с января 2014 года по декабрь 2015 года реализует ***проект «Живая память поколений».*** *(Приложение)*

* 27 января прошёл ***урок мужества «Неукротимый город»***,посвящённый 70-летию освобождения города Ленинграда от фашистской блокады в годы Великой Отечественной войны. Молодые читатели, слушая рассказ библиотекаря об обороне Ленинграда, о Дороге жизни, о голоде, холоде, который пережили ленинградцы, делились впечатлениями о полученной ими информации из других источников: телевидение, интернет. Рассказ библиотекаря сопровождался ***электронной презентацией «900 дней мужества»***. *(Присутств. 22 чел.)*
* ***литературный час******«Из кровавой купели войны»*** организовандля учащихся старших классов. Цель мероприятия: показать истоки изображения войны в литературе, дать обзор прозы о Великой Отечественной войне. Мероприятие сопровождалось *слайд – презентацией «Эти годы позабыть нельзя… Писатели о Великой Отечественной войне»*. Для участников мероприятия были подготовлены ***рекомендательные списки литературы «Юность опалённая войной»*:** художественные произведения о юношах и девушках воевавших на фронтах Великой Отечественной войны. *(Присутств. 18 чел.)*
* ***Литературно-музыкальная композиция «Пусть память вечную хранят и наших внуков внуки»*** с элементами театрализации раскрыла перед зрителями историю человеческих судеб, переживших тяжелые и страшные годы Великой Отечественной войны. Позволила всем присутствующим на мероприятии совершить виртуальное путешествие в суровые годы, в жизни нашей страны начиная от выпускных балов 1941 года и до победного салюта. *(Присутств. 85 чел.)*
* В библиотеке была оформлена ***ретро -*** ***выставка «Живые страницы истории».*** Обращение к читателям:

*«Дорогой читатель! Перед тобой – письма с фронта. Документы, над которыми не властно время. Их писали натруженные руки солдат, не выпускавшие оружия. Эти документы хранят горячее дыхание боя. О чём думал, что видел, что чувствовал солдат, готовясь к атаке или выходя из боя? Всё меньше остаётся тех, кто может рассказать об этом. Чтобы воссоздать обстановку незабываемых дней Великой Отечественной войны, мы всё чаще обращаемся к документам тех лет. И самые достоверные и откровенные из них – письма фронтовиков. И пусть будет чтение этих живых строк войны для тебя, читатель, минутами молчания, данью преклонения перед светлой памятью тех, кто их писал» (Представлено 15 экз., взято 9)*

* ***«И помнить страшно и забыть нельзя…» - митинг памяти***, посвященный Дню памяти и скорби для детей из пришкольного оздоровительного лагеря, тружеников тыла, представителей Администрации поселения и Совета ветеранов, молодежи и жителей села. (*Присутств. 300 чел.)*
* 3 декабря для подростков была проведена ***литературно-музыкальная композиция «Великой армии простой солдат»***, посвящённая Дню памяти Неизвестного солдата в России. Цель мероприятия – напомнить молодому поколению о подвигах народа, о бережном хранении традиций и приобщению к их возрождению. В память о неизвестных солдатах, погибших на фронтах Великой Отечественной войны, прозвучали стихи поэтов: Р. Казаковой, М. Светлова, Э. Асадова, В. Высоцкого. День Неизвестного солдата - возможность "еще раз отдать дань памяти всем тем, кто погиб на фронтах и чьи имена так и не удалось установить. (*Присутств. 30 чел.)*

Работа Баррикадской сельской библиотеки – филиала по гражданско - патриотическому воспитанию ведется ***по  программе******«С чего начинается Родина?»*,** целью которой является воспитание гражданских качеств личности: патриотизма, чувства долга, уважения и интереса к истории Отечества, к участникам Великой Отечественной войны.

В феврале прошла ***декада военно-патриотического воспитания «Нет более почётной миссии, чем Родину защищать»***, посвящённая защитникам Отечества. **Цель декады:** повышение интереса к историческому прошлому страны, сохранению памяти о подвигах земляков, проявивших героизм и самоотверженность при защите Родины; формирование у подрастающего поколения уважительного отношения к защитникам Отечества. В рамках декады прошли мероприятия:

* ***литературный час мужества: «Голос блокадного Ленинграда»*** дляучащихся 8- 11 классов. На примере художественных текстов, слайдов, рисунков, ведущие мероприятия показали мужество и героизм советских людей, проявленные в страшные 900 дней и ночей. *(Присутств. 55 чел.)*
* Ровно 25 лет отделяет нас от памятного дня, когда последний советский солдат покинул землю Афганистана. Совместно со школой и Домом Культуры был проведён ***вечер памяти: «Во имя Родины и долга: Афганская война»*** в сопровождении ***слайд - презентации «Афганистан к нам тянется сквозь годы*»*.***  На вечер были приглашены участники боевых действий в афганской и чеченской войне. У подростков была уникальная возможность получить совет из уст людей, прошедших нелёгкий путь войны и испытавших на себе боль, страдание и горечь потерь. *(Присутств. 100 чел.)*

К мероприятию была оформлена ***книжная выставка «Имею честь служить тебе, Россия»,***  на которой представлены документальные материалы, стихи и проза о тех, кто пришёл с войны и о тех, кто уже никогда не вернётся, а также письма, фотографии воинов афганцев – земляков, погибших Сергея и Алексея Вяткиных.

С 5 мая – 10 маясовместно со школой, Домом культуры и Советом ветеранов былапроведена ***Неделя памяти народной «Пусть поколения знают»:***

* Для учащихся старших классов и членов клуба «Откровение» состоялся литературно – поэтический вечер «Страницы той страшной войны» (Присутств. 25 чел.);
* оформлена книжная выставка «А в книжной памяти мгновения войны» (Представлено 21 экз., взято 12 экз.),
* литературная галерея «И память о войне нам книга оставляет»;
* «Прикоснёмся к подвигу отцов и дедов» - обсуждение книги В. П. Астафьева «Весёлый солдат» в сопровождении  презентации «Живой свидетель войны» о В. П. Астафьеве (Присутств. 25 чел.)
* Рекомендательный список литературы: «Минувших лет святая память» для учащихся 8- 11 классов. (50 экз.)
* Музыкальный огонёк: «Там, где память, там слеза» был проведён совместно с Домом Культуры для ветеранов и тружеников тыла. (Присутств. 30 чел.)

Новолосевская сельская библиотека – филиал с января 2014 года по июнь 2015 года работает по ***проекту «И доблестный подвиг героев в сердцах у народа живет»*** для всех возрастных групп. Цель: формирование гражданственности, патриотизма, активной жизненной позиции, воспитания чувства гордости за свой народ, его историю, традиции, культурные достижения. Проект представляет собой систему мероприятий, посвященных 70-летию ВОВ.

Одним из запоминающихся мероприятий ко Дню памяти и скорби в Центральной районной библиотеке стала ***акция «Вставай, страна огромная»***. Всем посетителям библиотеки, прохожим на улицах и площадях города библиотекари вручали свёрнутый в солдатский треугольник лист бумаги – стихотворение о войне поэтов – фронтовиков, а также предлагали книги военной тематики. *(Присутств. 200 чел.)* В Новорождественской сельской библиотеке – филиале *проведена аналогичная* ***акция «Послание из прошлого****». (Присутств. 30 чел.)*

Совсем недавно в РФ появилась памятная дата - День памяти неизвестного солдата. В библиотеках МБУ ИЦБС были проведены:

* ***Час знакомства «Неизвестных героев нет»*** в Новолосевской сельской библиотеке - филиале (Присутств. 11 чел.);
* ***Устный журнал «Вечный огонь памяти»*** в Ксеньевской сельской библиотеке - филиале (Присутств. 10 чел.)
* ***Час истории «Герой войны не выбирает»*** в Аполлоновской сельской библиотеке - филиале (Присутств. 19 чел.)
* ***Литературно-музыкальная композиция «Великой армии простой солдат»*** в Медвежинской сельской библиотеке – филиале (Присутств. 30 чел.)
* ***Тематический вечер «Имя твое неизвестно. Подвиг твой вечен»*** в городской библиотеке – филиале № 1 (Присутств. 18 чел.)
* ***Урок памяти «Русский солдат»*** в Улендыкульской сельской библиотеке – филиале (Присутств. 20 чел.)
* ***Акция «Вернем имя неизвестному солдату»*** организована специалистами ЦРБ с 1 декабря 2014 года по 30 апреля 2015 года. Каждый желающий может написать в «Альбоме памяти» данные о погибшем родственнике вовремя Великой Отечественной войны и оставить фотографию. К 70-летию Великой Победы планируется выпуск сборника «Помним имя твое солдат…»

Ни библиотекарей, ни читателей не оставляет равнодушным День памяти жертв политических репрессий. С 27 по 31 октября в библиотеках Исилькульского района прошел ***цикл тематических мероприятий «Да не иссякнет памяти река»***.

Специалистами Центральной районной библиотеки для осужденных Исправительной колонии № 4 был проведен ***исторический час «Колокола памяти»***. Презентация и показанный фильм о «Сталинском терроре» раскрыли важнейшие проблемы истории советского общества, особенно истории его падения, конкретная ситуация 1936-1937 гг. отразила мрачные страницы прошлого, трагические судьбы людей, ставших жертвами государственного террора, политических репрессий, преследований за инакомыслие… *(Присутств. 350 человек.)*

В городской библиотеке – филиале №1 прошел ***вечер памяти «Расстрелянное поколение»***. Цель: Умение жить в обществе, учитывая ошибки предыдущего поколения, чтить память жертв репрессий. Новому поколению необходимо осмыслить трагедию нашей расстрелянной культуры и литературы не столько во имя памяти о невинно погибших, но и ради живущих сегодня. Ведь без прошлого не будет настоящего и будущего. Нет границ у памяти, но есть предел забвению. *(Присутств. 18 чел.)*

***Тематический вечер «Безвинно - осужденные»*** был организован в Аполлоновской сельской библиотеке – филиале. Мероприятие сопровождалось чтением стихов Р. Рождественского, И. Мандельштама, А. Ахматовой, показом видеофильма А.Богданова о Сталинских репрессиях Беломорканала Архипелаг ГУЛаг. Вниманию читателей была предложена тематическая полка «Трагедия человечества» с цитатой: «В день памяти всегда, по всей России свечам гореть, поминовенью - быть». Свеча горела.

В конце мероприятия читателям была представлена книга Л. Пироговой «Крик журавлей в тумане», события которой напрямую связаны с годами репрессий. *(Присутств. 23 чел.)*

Медвежинская сельская библиотека - филиал ежегодно проводит вечера-встречи с детьми и внуками тех, чьи родители в разные годы были объявлены врагами народа. ***«Есть имена, и есть такие даты»*** ***вечер - встреча***, куда были приглашены: Бургутова Е.Я., Шинкарёва А.И., Финк В.К., Макарова М.Э. и председатель Совета ветеранов Медвежинского сельского поселения Марийченко В.И. Открылось мероприятие «Реквием» Моцарта, где на фоне мелодии была показана ***слайд-презентация «Жертвам политических репрессий посвящается»***. *(Присутств. 21 чел.)*

На эту тему можно говорить бесконечно… Сколько их - жертв репрессий? Рой Медведев подсчитал – 40 млн. человек и добавил: «76 лет пришлось бы молчать всей стране, посвятив одну минуту молчания каждому из них». Таков результат невосполнимой человеческой трагедии.

Все проводимые библиотеками мероприятия по патриотическому воспитанию направлены на то, чтобы подрастающее поколение чтило, помнило свою историю, гордилось своим народом.

***3.6.5 Сохранение и развитие культурных традиций. Историческое просвещение***

2014 год – Год культуры – организован для «привлечения внимания общества к вопросам развития культуры, сохранения культурно-исторического наследия и роли российской культуры во всем мире». Еще Н. К. Рерих сказал: "Если мы мыслим о Культуре, это уже значит – мы мыслим и о Красоте, и о Книге как о создании прекрасном". Культура страны неразделима с книгой и библиотекой.

Городская библиотека – филиал № 1с января по декабрь 2014 года работала в данном направлении по ***проекту «Виват, культура!»***, с целью культурно – нравственного развития пользователей библиотеки. Проект представляет собой систему мероприятий, посвященных народным праздникам, обрядам, декоративно – прикладному творчеству, знакомству с писателями, композиторами, художниками. Целевая группа: молодёжь, «взрослые» читатели, члены ВОС и потенциальные пользователи библиотеки. *(Приложение)*

***«По ступеням человечности – к ценностям культуры» - проект*** городской библиотеки – филиала № 4 совместно с СОШ № 4 и МКУ «Центр по работе с детьми и молодежью» создан для юношества:

* книжная выставка «Культура – сердце эволюции» - январь *(Представ. 20 экз., взято 8)*
* диспут «Человек будущего – человек нравственный» для учащихся 8-11 классов – февраль *(Присутств. 25 чел.)*;
* дискуссия «Культура и молодежь – будущее России» - март *(Присутств. 19 чел.)*;
* разговор по душам о культуре слова «Культура – врата в будущее» - апрель *(Присутств. 28 чел.)*;
* экскурсия по культурным ценностям мира «Путь Культуры лежит через сердце» - октябрь *(Присутств. 35 чел.)*;
* познавательный урок «Традиции и обычаи наших предков» - ноябрь *(Присутств. 20 чел.).*
* виртуальное путешествие по памятникам России, являющимися Всемирным Наследием ЮНЕСКО «Культура – врата в будущее» *(Присутств. 21 чел.).*

В Новорождественской сельской библиотеке – филиале была оформлена выставка к Году культуры ***«Сокровища русской культуры»*** с разделами:

- «Архитектурные чудеса и музеи России»,

- «Тайны русской музыки»,

- «Шедевры русской живописи».

Выставка в течение года обновлялась новыми книгами, статьями из газет и журналов. *(Представлено 39 экз., взято 20)*

Баррикадская сельская библиотека - филиал пригласила читателей на ***презентацию книжной выставки «Русская культура: история и современность»***, состоящую из следующих разделов: «Русский фольклор», «Жизнь в искусстве», «Учимся быть культурными», «Волшебный кисти взмах», где представлены книги по разным видам русского искусства: альбомы, репродукции картин русских художников, книги по этикету, русский фольклор. Цитата: «Есть одно средство стать культурным человеком – чтение» (А. Моруа). *(Представлено 42 экз., присутств. 18 чел.)*

Все большей популярностью среди читателей пользуются фольклорные мероприятия, одним из любимых праздников взрослых и детей является Рождество, поэтому и был организован ***цикл мероприятий «Рождество в библиотеке»***:

* 5 января в Медвежинской сельской библиотеке – филиале состоялся ***час православия «Зажги звезду на Рождество»***, который объединил членов клуба «Беседа» и прихожан Медвежинского церковного прихода. Присутствующий на мероприятии иерей Георгий познакомил всех с историей праздника, старинных обычаях празднования рождественской недели. *(Присутств. 25 чел.)*
* ***Праздничный вечер «Сказочное Рождество»***в Кухаревской сельской библиотеке – филиале с театрализованным представлением «Рождение звезды» *(Присутств. 45 чел.)*
* ***Лекция – диалог «Что ты знаешь о Рождестве»*** в Лесной сельской библиотеке – филиалев клубе «Лира»для юношества *(Присутств. 15 чел.)*
* ***Экскурс в историю «Рождественские посиделки»*** в клубе «Молодежный калейдоскоп» в городской библиотеке – филиале № 4 *(Присутств. 20 чел.)*
* ***День семейного отдыха «Дарит искры волшебства светлый праздник волшебства»*** в Центральной районной библиотеке. В программе:

- Праздник «Рождество, Рождество снова в гости к нам пришло»

- Презентация книжной выставки «Рождество в литературе»

- Волшебные посиделки «Святки, колядки». *(Всего присутств. 39 чел.)*

В День славянской письменности и культуры прошли познавательные мероприятия:

* ***Час словесности «Пройдем дорогой букв от века»*** прошел для юношества совместно со школьным библиотекарем, Бусурмановой Ж. А., в сопровождении слайд - презентаций «Из истории русской письменности». В заключение мероприятия проведена ***викторина*** на знание русской литературы ***«Кто читает, тот много знает».*** *(Присутств. 22 чел.)*
* ***час истории «Славянская письменность и ее создатели»***, направлено было на воспитание бережного и уважительного отношения молодежи к слову, на укрепление духовно-нравственных ценностей у подрастающего поколения на примерах лучших образцов славянской письменности и культуры. *(Присутств. 19 чел.)*
* ***экскурс «Первоучители добра, вероучители народа»*** в Лесной сельской библиотеке – филиале о двух братьях, ставших поистине международным символом, воплощающим, как идеи христианства, так и идеи просветительства *(Присутств. 17 чел.)*
* в Украинской сельской библиотеке – филиале состоялась ***презентация книжной выставки «Язык моих предков угаснуть не должен»*** с разделами:

1. «Мифы и легенды древней Руси»;

2. «Как была крещена Русь»;

3. «Сокровища славянской культуры».

Проведение подобных мероприятий дают возможность пользователям библиотеки заглянуть в глубины истории, осмыслить величие вклада славянской культуры в сокровищницу духовного развития человечества

***3.6.6 Поддержка семьи, организация семейного досуга***

Популяризация семейного чтения, укрепление семейных традиций — важное звено деятельности библиотек МБУ ИЦБС, в которых проходит много интересных семейных вечеров, праздников, посвященных книге.

Главным событием в Год культуры стало проведение 23 мая 2014 года в Центральной районной библиотеке ***БиблиоНочи***, приуроченной ко Дню славянской письменности и культуры и к Общероссийскому дню библиотек. Цель «Библионочи» заключается в стремлении показать, что библиотека – это не только место, где можно брать книги, но еще и культурный, информационный, коммуникативный центр для развития личности.

Данное мероприятие в Исилькульском районе прошло впервые. Читатели и гости города смогли посетить Центральную районную библиотеку в вечернее время с 19.00 до 23.00 часов.

На абонементе гости познакомились с ***экспозицией «Неисчерпаемый мир Лермонтова»*** к 200-летию со дня рождения великого поэта, посмотрели ***фильм*** ***«Великие имена России: Лермонтов»*** и театрализованную инсценировку из поэмы «*Демон*».

Для детей работала сказочная комната «Рисуем мечту», где хозяйкой была Мальвина, которая предлагала посетителям рисовать, играть, собирать паззлы, смотреть мультфильмы, а ребята постарше приняли участие в квесте, ища сокровища с отважным Пиратом.

Удивили гостей проект «Чтение в массы» и чайная «Меню литературных героев», где все было оформлено в духе советского периода, представлены эпохи трех политических деятеля (Ленин, Сталин, Брежнев) и все, что соответствовало их времени правления. В чайной гости смогли пообщаться за столиками в уютной обстановке 70-80-х, приобрести лакомства по ценам советского периода, за копейки.

Представлены были работы Сауткина А. В. и его учеников по корнепластике. Никто не смог пройти мимо Шарашкиной конторы, где демонстрировала аэродизайн Гефке Е. А., библиотекарь городской библиотеки – филиала № 1.

Читальный зал был переоборудован в Танцевальный зал и Музыкальный салон. Участники БиблиоНочи пели караоке, танцевали, для них была организована Фотосессия, просто общались и наслаждались выступлениями приглашенных гостей Н. Бобровой, Н. Фоминой и М. Морозова.

Желающие приняли участие в ***ежегодных акциях «Хочу быть читателем библиотеки!», «Простим задолжника», «Подари книгу в библиотеку»***. *(Приложение)*

Кульминацией праздника стал запуск в небо праздничных фонариков и воздушных шаров. *(Присутств. 300 чел.)*

27 марта состоялось ***открытие Молодежного центра «Альтернатива»*** на базе ЦРБ. Что мы можем сделать для того, чтобы библиотека стала интересной и популярной среди молодежи? Ответ очевиден – найти новый подход, двигаться навстречу молодому поколению, наполнить работу содержанием, соответствующим духу времени. *(Приложение)*

Работа МЦ направлена на всестороннее раскрытие интеллектуальных способностей молодежи, на повышение уровня ее интеллектуального и духовного развития. Создание в библиотеке благоприятных условий позволит стимулировать интерес у молодого поколения к духовному и культурному наследию отечественной и мировой культуры, поможет творчески самореализоваться талантливым молодым людям. Организация работы библиотеки на новом уровне, увеличит количество пользователей среди молодежи, повысит имидж библиотеки как культурного, образовательного и досугового центра.

Проект «Молодежный центр «Альтернатива» способствует проведению полезного досуга молодежи от 14 до 30 лет, направленного на развитие личностных качеств, способствующих наибольшей адаптации молодых людей в современном обществе. Молодежь станет активнее участвовать в жизни городского сообщества, в реализации городских программ, что позволит молодым людям проявить свои творческие, деловые, лидерские качества, выйти на новый уровень развития. Предоставление возможности проведения досуга в стенах Молодежного центра позволит: извлечь молодежь из виртуальной жизни в реальную, наполненную яркими красками и приятными впечатлениями; сделать пространство Центра местом для культурного отдыха без алкоголя и сигарет, что позволит некоторым молодым людям отказаться от пагубных привычек и научиться проводить свой досуг с пользой для ума и здоровья.

Работа Молодежного центра «Альтернатива» осуществляется по всем направлениям библиотечной деятельности.

В августе проект Молодежного центра «Альтернатива» получил Диплом 1 степени в областном конкурсе видеопрезентаций социально-значимых культурно-досуговых мероприятий для молодежи «Продвижение», организованном ГЦНТ в номинации «Молодежные инициативы».

417 массовых мероприятий в 2014 году прошло вне стен библиотек МБУ ИЦБС. Все популярнее становятся уличные акции и праздники, с целью позиционирования библиотеки и их деятельности.

6 июля на прилежащих территориях ЦРБ (на ЖД площади), ЦДБ (у фонтана), городских библиотек – филиалов № 1, 2, 3, 4 прошли мероприятия в соответствии с разработанным Положением о проведении в библиотеках МБУ ИЦБС ***общегородской акции***, посвященной Дню семьи, любви и верности ***«Всем, кто верит, любит и ждет»*** (МБО МБУ ИЦБС). Цель акции: поздравление исилькульцев с Днем семьи, любви и верности, позиционирование библиотек, продвижение чтения книг о семейных ценностях. Акция включала следующие мероприятия:

* Дарение цветов семейным парам
* «Ромашковые пожелания» - конкурс
* «Жар - птица из ластовиц» - конкурс
* Развлекательная игровая программа
* Вручение рекламной продукции библиотек.

Роскошный букет полевых ромашек стал главным украшением праздника. Каждому прохожему специалисты библиотек вручали этот нежный цветок. Для семейных пар предлагали погадать на ромашке, ведь оторвав лепесток, каждый мог прочитать хорошее пожелание. Дети нашли занятие себе по душе: летняя рыбалка на лужайке, складывание паззлов, рисунки мелками на асфальте, игры. Семейным парам было предложено обвести ладошки на бумаге и, вырезав их, украсить Жар – птицу (птичку счастья), чтобы они вместе по жизни летели дружной парой. По новой традиции в конце праздника в 13.00 ч. под громкие аплодисменты в небо были выпущены одновременно из 6 библиотек праздничные фонарики и воздушные шары с пожеланиями! *(Участв. 300 чел.)*

В Баррикадской сельской библиотеке - филиале в День семьи, любви и верности жители села собрались на ***семейный праздник «Семья – единство помыслов и дел»***. Весёлые, познавательные конкурсы, игры, соревнования вызвали интерес, как у детей, так и у взрослых. К мероприятию была оформлена ***библиотечная выставка «Под семейным абажуром»***, где представлены различные виды семейных поделок, литература об увлечениях, рекомендательные списки литературы. *(Представ. 12 экз., взято 6)*

Всегда приятно, когда библиотеку посещают начитанные и талантливые читатели. Чтобы стимулировать людей к дальнейшему сотрудничеству, надо заявлять всем о них:

***Бенефис читателя «В этом мире мне интересно все!»*** состоялся в день рождение лучшего читателя Николайпольской сельской библиотеки – филиала, Нагрели Н. Г., ей исполнилось 65 лет. Но, несмотря на свой возраст она энергичная, интересуется разнообразной литературой, освоила компьютер, занимается рукоделием, вяжет крючком, спицами, прекрасная хозяйка. На встрече присутствовали односельчане, сказавшие теплые слова в адрес именинницы. Дорогим подарком для Нины Григорьевны стала красочная книга «Спицы и крючок». *(Присутств. 15 чел.)*

В декабре ***бенефис «Чтение - праздник души»*** пригласил всех любителей книги на встречу с постоянным читателем Баррикадской сельской библиотеки – филиал, Маркеловой Надеждой Филипповной. *(Присутств. 32 чел.)*

В рамках проекта «Культура, возвышающая душу» в городской библиотеке – филиале №3 состоялся ***бенефис библиотекаря «Открытая людям»*** - 50 лет со дня рождения Г. В. Ершовой. Цель бенефиса: чествование юбиляра, популяризация профессии библиотекарь и библиотеки в своём микрорайоне. На праздничное событие были приглашены коллеги и члены клуба любителей дамского романа «Алая роза». Присутствующие совершили увлекательное путешествие от станции «1964» до станции «Юбилейная». Более 30 лет своей жизни юбиляр посвятила работе в городской библиотеке - филиале № 3 МБУ ИЦБС, придя работать в 1983 году. С тех пор Галина Викторовна плодотворно трудится, принося читателям радость общения с ней. *(Присутств. 28 чел.)*

19 декабря во Дворце культуры им. В. Радула состоялось закрытие Года культуры ***«Её величество - Культура».*** Цель: показать значимость каждого учреждения культуры для жителей ИМР. Библиотекари представили зрителям пантомиму «Культурный год в библиотеках». *(Приложение)*

* + 1. ***Правовое просвещение***

Правовое просвещение и воспитание гражданской активности невозможно без организации массовой работы по формированию культуры гражданско-правового мышления, проявляющегося в знании законов и умения ими воспользоваться.

С целью формирования интереса подростков к юридическим знаниям, оценки их правовой культуры в библиотеках системы организовано более 30 мероприятий, которые посетило более 360 человек*.*Среди них, например, такие:

* ***«Владеешь информацией – владеешь ситуацией»:*** час информации в Солнцевской сельской библиотеке - филиале *(+15, февраль, посетило 28 чел.)*;
* ***«Молодежь имеет право…»:*** час правовых знаний в Боевой сельской библиотеке - филиале *(+15, апрель, посетило 24 чел.)*;
* ***«Послушай всех, подумаем вместе – выберешь сам!»:*** диалог в Первотаровской сельской библиотеке - филиале *(+15, апрель, посетило 15 чел.)*;
* ***«Закон и подросток»:*** устный журнал в Ксеньевской сельской библиотеке - филиале *(12+, сентябрь, посетило 12 чел.)*.

В Лесной сельской библиотеке – филиале для учащихся 8-10 классов была проведена ***ролевая игра «Я знаю закон»***, в которой предлагалось поучаствовать в сценках, основанных на реальных событиях. *(Присутств. 14 чел.)*. А для учащихся 10-11 классов была проведена ***беседа-полемика «Откуда берутся преступления и дети - преступники»***. Ребята активно включились в спор о причинах, побуждающих молодежь к совершению противоправных действий и их последствиях. Никто не остался равнодушен к данной теме. *(Присутств. 20 чел.)*

***Час правовой культуры «Избирательное право для всех и каждого»*** был проведен в Украинской сельской библиотеке - филиале. Цель мероприятия: доказать актуальность данной темы для молодежи в современном обществе, сформировать у них активную жизненную позицию. Совместно с социальным педагогом и специалистом по молодежной политике были разработаны и предложены вопросы анкеты   
«Зачем необходимы выборы». Результаты показали, что молодежь небезынициативна и готова принимать участие в судьбе своей страны. *(Присутств. 83 чел.)*

В рамках правового просвещения был оформлен ***стенд «История президентства в России»***, где отражена информация о бывших и действующем президентах России, их правлении и главных законах, принятых при каждом из них.

***Час правовой информации «Молодёжи о коррупции»*** Медвежинская сельская библиотека – филиал проведен совместно с учителем, Александровой О.Е., и ребятами членами молодёжного объединения «Импульс». Цель мероприятия: сформировать у подростков представление о том, что такое коррупция, познакомить с причинами возникновения коррупции, узнать какие меры принимаются правительством по борьбе с ней. Как молодежь может помочь в борьбе с коррупцией. Формирование собственного мнения и позиции по отношению к этому вопросу. (*Присутств. 25 чел.)*

В рамках МЦ «Альтернатива» в течение года прошел цикл правовых мероприятий

19 апреля состоялся ***час правового просвещения «Реклама как инструмент манипуляции»*** *(Присутств. 16 чел.)*

***Актуальный разговор «Читайте, завидуйте, я – гражданин!»*** подчеркнул особое значение паспорта в жизни каждого человека. Ребята узнали много интересного из истории паспорта от специалиста УФМС. *(Присутств. 18 чел.)*

30 августа был проведен ***турнир знатоков права «Ты имеешь право»***. В ходе мероприятия ребята познакомились и обсудили разделы: «Конституция», «Права и свобода граждан», «Твой возраст – твои права», а так же  попробовали самостоятельно ответить на некоторые вопросы, например: «Зачем вообще изучать Законы?» или, зачем нужны «Права детей»? Участники с большим вниманием слушали, участвовали в диалоге, размышляли о полученной информации. *(Присутств. 15 чел.)*

20 октября члены МЦ приняли участие в ***правовой викторине «Быть человеком»***, посвященной международным правам человека. *(Присутств. 16 чел.)*

Все мероприятия по правовому просвещению координируются Центром правовой информации, содержат не только информационный компонент, но и построены на нравственной основе, на воспитании уважительного отношения к социально приемлемым общественным и правовым нормам.

* + 1. ***Духовно – нравственное воспитание***

Духовность так же, как и нравственность уходит корнями к истокам родной культуры. Основной задел в воспитании этих качеств дает семья, как основное средоточие преемственности поколений. Библиотека призвана откорректировать, если нужно, пробелы в знании своей культуры и народных традиций.

***Программа духовного возрождения «Православная азбука»*** работает в Баррикадской сельской библиотеке - филиале с 2008 года.

Важное место в деятельности библиотеки занимают мероприятия по возрождению ценностей духовной православной культуры. Эта работа проводится с пожилыми людьми, инвалидами, ведь именно незащищенные слои населения нуждаются в духовной поддержке.

Цель программы: духовно-нравственное воспитание в традициях православной культуры, знакомство с православными канонами жизни.

* 14 марта библиотека пригласила жителей села на ***День православной книги «Живое слово мудрости духовной»*** с участиемотца Сергия. Именно в этот день в 1564 г. увидела свет первая печатная книга «Апостол», а имя первопечатника диакона Ивана Федорова хорошо известно многим детям со школьной скамьи. Программа Дня:

1. Книжная выставка: «Русская земля да будет Богом хранима»
2. Литературно – познавательный час: «Живая связь времён»
3. Православная беседа: «Праздник духовной книги»
4. Час духовности: «Живое слово мудрости духовной»
5. Информационно - рекомендательный обзор литературы: «Мир православной книги»
6. Веб-обзор православных сайтов: «Православный Интернет».

В этот день у множества людей была ещё одна возможность соприкоснуться с православной культурой, обратиться к своим корням и понять истинные ценности, так много значащие в наши дни. *(Присутств. 42 чел.)*

Ко Дню славянской письменности и культуры состоялся ***День открытых дверей «Сердцу полезное слово»***:

1. Час познания: «Печатных дел мастера».
2. Час православия: «Сокровища вечной мудрости».
3. Православная мини-беседа «Главная Книга всех времён – Библия»
4. Круглый стол для родителей: «Духовных книг божественная мудрость».
5. Обзор новых книг: «Православная книга - символ культуры на Руси»
6. Рекомендательный буклет: «Православная литература для всей семьи» *(Присутств. 39 чел.)*

каждый, пришедший в этот день в библиотеку, смог открыть для себя что-то новое, найти ответы на волнующие вопросы, которые таятся в книгах и содержат в себе «сердцу полезное слово».

В рамках ***молодежного клуба «Поговорим по душам»***, созданного библиотекарем отдела обслуживания ЦРБ на базе общежития ИПК прошли встречи:

* «Я + Ты» - ролевая игра
* «Нам в конфликтах жить нельзя - возьмемся за руки, друзья!» - диалог
* «Забота о родителях – дело совести каждого» - дискуссия
* «В кольце золотых куполов» - час духовности к 10 – летию основания храма Исповедников и Новомученников российских.

В 2014 году православный мир отметил 700-летие со дня рождения преподобного Сергия Радонежского, без которого бы, по словам историков, не было бы современной России. В библиотеках МБУ ИЦБС были проведены тематические мероприятия:

• ***Литературно-музыкальная композиция «Свет души»,*** (Медвежинская сельская библиотека - филиал) состоялось для людей, посещающих церковный приход в честь иконы Казанской Божьей Матери «Богослов» и членов клуба «Беседа». После повествования о жизни игумена, все прослушали музыкальные композиции о Преподобном Сергии Радонежском и молитвы к нему в записи. *(Присутств. 34 чел.)*

* В городской библиотеке – филиале № 4 прошел День библиографии ***«Защитники земли русской»*** для участников клуба «Духовные посевы». Цель – на примере жизни и деятельности преподобного Сергия Радонежского прививать уважительное отношение к традициям и истории Христианства, его духовным ценностям и подвижникам, привлекать внимание старшего поколения к великим примерам служения Родине. *(Присутств. 18 чел.)*
* ***Час духовности «Перед святым ликом Сергия Радонежского»*** для членов клуба «Сударушка» Лесной сельской библиотеки – филиала. *(Присутств. 20 чел.)*
* На ***час православия «Преподобный Сергий Радонежский»*** приглашены учащиеся 9 классов Боевого сельского поселения. Ребята познакомились с жизнью и подвижничеством Святого, ответили на вопросы викторины «Житие Сергия Радонежского». *(Присутств. 22 чел.)*
* ***Духовно – нравственная встреча «Сергий Радонежский – игумен земли русской»*** проведена в декабре в Баррикадской сельской библиотеке – филиале. Гость мероприятия - отец Сергий. Для всех желающих после мероприятия был проведён обряд Крещения. *(Присутств. 35 чел.)*

В молодежном объединение «Импульс» Медвежинской сельской библиотеки – филиала по данному направлению деятельности состоялись следующие мероприятия:

* ***Тренинг «Уроки человечности. Это сложное слово – толерантность»*** для подростков был проведен совместно со специалистом по работе с молодёжью при Администрации Медвежинского сельского поселения, Ткаченко Е. С. Цель: познакомить учащихся с понятиями «толерантность», «толерантная личность», критериями и социальными проявлениями толерантности и нетерпимости, показать значение толерантного поведения при взаимодействии с другими людьми. Работая над заданиями, ребята пытались объяснить значение слова толерантность, ответить на вопрос: Какие проявления нетерпимости могут иметь место в отношениях не только между людьми, но и между государствами? *(Присутств. 15 чел.)*
* ***Дискуссия «Планета людей»*** – экстремизм в молодёжной среде. Цель проведения мероприятия – профилактика экстремизма и всех его проявлений в молодежной среде. Ребята активно участвовали в дискуссии, отвечая на вопросы о том, что приводит молодежь к различным неформальным и националистическим движениям. *(Присутств. 20 чел.)*

***Круглый стол «Добрые традиции нашего дома»*** провели сотрудники ЦРБ с учащимися ИППК (промышленно - педагогический колледж). Традиции национальных домов раскрыли ребятам старейшие читатели библиотеки – Шустикова А.*Э (немецкие национальные традиции),* Минжасов А.К. *(казахские национальные традиции),* Иванова А. П. *(русские национальные традиции)*, Дрыга А. Я. *(украинские национальные традиции).* Девизом мероприятия были такие слова: «Мы разные – в этом наше богатство, мы вместе – в этом наша сила». *(Присутств. 32 чел.)*

* + 1. ***Продвижение информационных технологий в работе библиотек***

Специалисты МБУ ИЦБС плодотворно работают с удаленными пользователями в сети Интернет.

Большим потенциалом для продвижения книги и чтения является сайт МБУ «Исилькульской централизованной библиотечной системы» (http://isilkullib.ucoz.com). Постоянно обновляемый сайт предоставляет информацию большему количеству людей о традиционных массовых мероприятиях. Число посещений Интернет – сайта – 3700 пользователя. Центральная районная библиотека зарегистрирована в социальных сетях «Одноклассники» с 2009 года, но в ноябре 2014 страница была заблокирована. Сразу же была создана новая страница «Исилькульская районная библиотека», где на 31.12.2014 года зарегистрированы 375 человек. Общение в социальных сетях не только предоставляет разнообразную информацию, но и помогают в организации обратной связи с пользователями, коллегами при подготовке мероприятий.

Продолжают работу в социальной сети «Одноклассники»: Центральная детская библиотека, городская библиотека – филиал № 1, 3, 4, Боевая, Лесная, Медвежинская, Новолосевская, Новорождественская, Первотаровская сельские библиотеки – филиалы. Библиотечные странички в «Одноклассниках» позволяют сотрудникам библиотек делиться своими профессиональными достижениями, общаться с коллегами по всей России, приглашать на свои мероприятия жителей родного города и района.

В библиотеках активно используются возможности компьютерных программ для создания тематических слайдовых презентаций, видеоальбомов, фотогалерей, а также библиотекари разрабатывают и выпускают собственную печатную продукцию: списки, памятки, буклеты, листовки и т. д.

Библиотека оказывает сегодня востребованные населением виды услуг: поиск информации в сети Интернет, копирование, сканирование, набор и распечатка текстов.

Специалисты стараются, чтобы способы и формы работы постоянно соответствовали меняющимся запросам читателей, были действенными и многообразными.

***3.6.10 Художественно - эстетическое образование***

Работа с художественной литературой одно из интересных и насыщенных направлений в библиотеке. Воспитание художественного вкуса у читателей, привитие интереса к подлинному, настоящему искусству — работа  сложная, кропотливая и повседневная.

2014 год объявлен годом перекрёстной культуры Великобритании и России. В связи с этим событием сотрудниками Центральной районной библиотеки подготовлена ***презентация книжной выставки «Британский микс»***. Экспозиция смогла расширить представления об Англии как об удивительной стране с уникальными традициями и символами.

В рубрике «Гид по Великобритании» предоставлена информация, как о современной Англии, так и истории ее становления. Второй раздел выставки «Самые знаменитые» посвящён не только английским мыслителям и изобретателям, но и английским архитекторам, режиссёрам, композиторам, писателям, лауреатам Нобелевской премии. «Английский, международный» - словари, справочники, сборники актуальных тем по английскому языку, а также некоторые произведения на английском языке. В разделе, который называется «Особенности английской кухни», можно ознакомиться с рецептурой знаменитой английской овсянки и пудинга. (*Представлено 33 экз., взято 15) (Приложение)*

2014 год - 200-летию со дня рождения М. Ю. Лермонтова. Все библиотеки МБУ ИЦБС приняли участие в ***цикле мероприятий «Имени его столетья не сотрут…»***. Перед специалистами библиотек стояли следующие задачи:

* погрузить в атмосферу художественной и творческой жизни М. Ю. Лермонтова, воссоздать образ поэта как личности;
* развить навыки творческого восприятия и выразительного чтения произведений поэта;
* воспитать желание понять внутренний мир поэта, постигнуть глубину поэтической мысли, красоту художественных образов.

В городской библиотеке – филиале № 1 прошел ***урок знаний «Судьба поэта»***. Цель: приобщение к духовно-нравственным ценностям русской литературы и культуры. Материал для учащихся был предоставлен в виде поэтической легенды рода Лермонтовых. Результатом мероприятия стало количество взятых в библиотеке книг по творчеству М. Ю. Лермонтова. *(Присутств. 66 чел*.)

В городской библиотеке – филиале № 2 вниманию читателей была представлена ***книжная выставка «Гений поэтического слова»***. Цель выставки - привлечь внимание и расширить кругозор читателей о творчестве М. Ю. Лермонтова.

С 20 по 24 октября специалисты городской библиотеки – филиала № 4 организовали ***неделю М. Ю. Лермонтова***, куда вошли презентация ***книжной выставки «Я чувствую повсюду дух поэта»***, ***обзор литературы*** ***«ПереЧИТАЕМ Лермонтова!»***, ***викторина*** по биографии и творчеству Лермонтова ***«Литературная дуэль»,*** в заключении прошел ***литературный вечер «Любил и я в былые годы …».*** *(Присутств. 72 чел.)*

***Литературно-музыкальная композиция «Мятежный гений вдохновенья»*** прошла в Медвежинской сельской библиотеке – филиале. При помощи слайд - презентации присутствующие шаг за шагом прожили все этапы короткой жизни поэта, приоткрыли завесу над тайной жизни и творчества. Читали стихи поэта, прослушали музыкальные произведения на стихи М.Ю. Лермонтова, среди них «Казачья колыбельная песня», «Белеет парус одинокий». К проведению мероприятия была оформлена ***книжная выставка «Торжественный венок»***:

* Слово о поэте;
* Певец печали и любви;
* Живое наследие.

Библиотекарь Первотаровской сельской библиотеки – филиала организовала ***День поэта «Герой того времени»***. Программа дня:

1. «Бог нашей драмой коротает вечность» - литературный час

2. «Поэт трагической судьбы» - электронная презентация

3. «Тарханские сокровища» - викторина по произведениям М.Ю. Лермонтова.

Мероприятие проводилось совместно с учителями русского языка и литературы Хасимовой Б. М. и Огузбаевой С. М. *(Присутств. 60 чел.)*

К 85-летию со дня рождения Василия Шукшина в июле в библиотеках МБУ ИЦБС состоялась Декада ***«Недопетая калина красная».*** Наиболее яркий пример:

***«Нравственность есть правда» - читательско - зрительская конференция*** в Аполлоновской сельской библиотеке – филиале по рассказу В. Шукшина «Верую». В начале мероприятия состоялось видео знакомство о жизни и творческом пути писателя «Мгновения жизни», затем просмотр фильма «Верую». Вопросы для обсуждения:

* В чём своеобразие композиции этого произведения?
* Что вы можете сказать о герое рассказа? Обычен ли он для творчества писателя?
* Что мучает героя рассказа?
* Помните страстный призыв Шукшина «Нам бы про душу не забыть!»? А что такое душа? Как вы понимаете значение этого слова?
* Как звучат слова о больной душе из уст героя рассказа Максима?
* Какую истину открывает Максиму священник?

Небольшой по объему и нехитрый по сюжету рассказ получил высокое философское звучание. Шукшин показывает, что человек думает и переживает одно и то же, живет ли он в городе или в деревне, пашет землю или решает научные проблемы. Есть разность в образовании, в культурном уровне, но вот общечеловеческие вопросы, желание докопаться до истины присуще любознательным и пытливым вне зависимости от «места жительства». *(Присутств. 19 чел.)*

В течение года реализовывался проект методико-библиографического отдела МБУ ИЦБС ***«Открываем новые имена»*** для ЦРБ и городских библиотек – филиалов.

**Цель проекта:**

* Поиск новых имен, ярких литературных дарований, содействие дальнейшему росту профессионального мастерства.

**Задачи проекта:**

* привлечение новых читателей в библиотеку,
* организация работы по развитию интереса к художественно – эстетическим произведениям,
* содействие развития эстетического вкуса и духовное развитие личности в целом.

**Социальная значимость проекта:**

* Открытие новых имен в художественно-эстетическом направлении на территории Исилькульского муниципального района.

**Содержание проекта:**

* Проект представляет собой циклы встреч с талантливыми творческими людьми, персональные выставки самодеятельных художников, литературные вечера, презентации книжных выставок и другие мероприятия. *(Приложение)*

В Молодежном центре «Альтернатива» в рамках данного проекта состоялись:

* 26 апреля - ***конкурс экспресс - рисунков «Рисуем будущее»***, организованный с целью поддержки и развития художественного творчества.
* 11 мая - выступление начинающего исилькульского рок-музыканта Сергея Дингиса.
* Концерт рок-группы «Дед Макар» состоялся 31 мая, данные мероприятия проводились с целью поддержки молодых, творческих людей.

27 июня 2014 года специалисты Центральной районной библиотеки совместно с участниками Молодежного центра «Альтернатива» провели ***монстрацию «Молодежь, читай!».*** Монстрация (от слова демонстрация) — массовая художественная акция в форме демонстрации с лозунгами и транспарантами, которые участники используют как основное средство коммуникации со зрителями.

Участники мероприятия прошли по центральным улицам города, площади им. В. И. Ленина, им. Г. Жукова, расположились у фонтана, с целью популяризации чтения в молодежной среде, рекламы Центральной районной библиотеки и МЦ «Альтернатива». Каждый в руках держал плакат с высказываниями о чтении, привлекала внимание прохожих и проезжающих растяжка с надписью «Люди, которые читают, всегда будут управлять теми, кто смотрит телевизор». Все прохожие получали раздаточный материал в виде листовок, буклетов, а также поздравления с Днем молодежи.

В Кухаревской сельской библиотеке – филиале самым частым посетителям и большим книголюбам Л. А. Боровковой и Л. П. Соляник были вручены призы в номинации «Лучший читатель года». *(Приложение)*

Мероприятия музыкального салона «Вечера при свечах» в ЦРБ радуют своих зрителей:

* ***музыкальный час «В мире сказки…»*** к 170-летию Н.А. Римского-Корсакова. Приглашенные гости окунулись в удивительный мир музыки, прослушали знаменитые арии и произведения из известных опер. Мероприятие произвело неизгладимое впечатление на гостей, помогло развить интерес к музыке и творчеству Римского-Корсакова. *(Присутств. 24 чел.)*
* ***«Вальс, вальс, вальс…» - музыкальный калейдоскоп***

Что же это за наваждение такое, вальс? Чем объяснить устойчивость и прочность его владычества. Тысячи песен звучат в ритме вальса, вальс звучит в опере, оперетте, в кино. Очень многие композиторы пишут концертные и симфонические вальсы. Вальс является одним из популярнейших танцев… Хореографическая группа Исилькульского лицея исполнила этот неувядаемый и романтический танец…

Вера Харламова - известна, как талантливый поэт - песенник, порадовала нас своими песнями - вальсами…

Цель данного мероприятия – познакомить учащихся Общеобразовательного лицея и гостей с историей возникновения вальса, с чарующей музыкой «короля вальсов» Штраусом, лиричными вальсами Шуберта, Шопена… И, конечно же, вызвать интерес к творчеству талантливых земляков. *(Присутств. 45 чел.)*

***3.7 Развитие системы социального и делового партнерства***

Все библиотеки МБУ ИЦБС Исилькульского муниципального района тесно сотрудничают с ***представителями Администраций сельских поселений***, ***общеобразовательными школами и детскими дошкольными учреждениями*** города Исилькуля и Исилькульского района:

* Центральная районная библиотека организует передвижные пункты в МУЗ ЦРБ, Управление образования ИМР, Жилищно-коммунальное хозяйство, СЭС, ДК им. В. Радула, детские сады № 7, 8.
* Краеведческий сектор ЦРБ активно работает с ***Историко-краеведческим музеем ИМР***.
* Отдел обслуживания ЦРБ взаимодействует с ***БОУ СПО ИППК***, на базе общежития № 1 данного учреждения работает молодежный клуб «Поговорим по душам…».
* В ***Исправительной колонии (ИК - 4)*** главными помощниками в проведении мероприятий по собственной инициативе всегда становятся осужденные.
* Заседания клуба «Фитобар» (ЦРБ) проходят совместно с представителями ***Совета ветеранов войны и труда и Станции юных натуралистов.***
* Мероприятия, посвященные безопасности жизнедеятельности населения, проходят с сотрудниками ***МЧС***  и ***Отдела внутренних дел Исилькульского района.***
* Частыми гостями в сельских библиотеках являются специалисты ***комитета по молодежной политике по ИМР,*** а незаменимыми помощниками сотрудники ***сельских Домов культуры.***
* Аполлоновская сельская библиотека – филиал работает ***с Дворцом искусств им. Малунцева г. Омска,*** вместе развивают направление – паломничество.
* Центральная детская библиотека работает по программе **«Наш дом для всех»** совместно с ***Домом детства им. Руденка***
* На базе городской библиотеки № 1 совместно с ***Всероссийским обществом слепых*** создан клуб «Сударушка». Тесно сотрудничают с ***Областной библиотекой для слепых г. Омска***.
* Сотрудниками городской библиотеки – филиала № 4 и ***Православной церковью*** организована Православная школа, на базе которой о. Николай проводит для учащихся начальных классов СОШ № 4 православные уроки.

***3.8Состояние кадровых ресурсов***

МБУ «Исилькульская централизованная библиотечная система» включает Центральную районную библиотеку, Центральную детскую библиотеку, 4 городских и 24 сельских библиотеки – филиала.

Численность штатных единиц составляет 60 единиц. В коллективе 64 сотрудника. К концу 2014 года выйти на среднюю заработную плату 14 264 рублей. 16 сельских библиотек - филиалов имеют сокращённые ставки, 3 работают на 0,75 ставки, 10 работают на 0,5 ставки, 3 на 0,25 ставки.

По возрастным категориям:

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| Количество сотрудников | до 30 лет | от 31 до 40 лет | от 41 до 50 лет | от 51 до 55 лет | старше 55 лет |
|  | 6 | 16 | 21 | 11 | 10 |

По стажу:

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| Количество сотрудников | до 1 года | от 1 года до 3 лет | свыше 25 лет |
|  | 7 | 11 | 22 |

По образовательному уровню:

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| Высшее образование | В т. ч. профессиональное | Среднее специальное | В т. ч. профессиональное | Общее среднее |
| 19 | 5 | 41 | 29 | 2 |

**Обучение кадров МБУ ИЦБС в 2014 году**

**Продолжают повышение профессионального образования:**

* Вяткина Татьяна Николаевна, методист по работе с юношеством ЦРБ – 5 курс Государственного университета им. Ф.М.Достоевского. Филологический факультет. Кафедра библиотечно - информационной деятельности.
* Асанова Марина Викторовна, зав. Боевой сельской библиотекой- филиалом - 4 курс Государственного университета им. Ф.М. Достоевского. Филологический факультет. Кафедра библиотечно - информационной деятельности.
* Полищук Юлия Николаевна, библиотекарь ЦРБ - 3 курс Государственного университета им. Ф.М.Достоевского. Филологический факультет. Кафедра библиотечно - информационной деятельности.
* Слободянник Юлия Геннадьевна, библиотекарь городской библиотеки – филиала №4 - 3 курс Государственного университета им. Ф.М Достоевского. Филологический факультет. Кафедра библиотечно - информационной деятельности.
* Камлюк Оксана Николаевна, библиотекарь Кухаревской сельской библиотеки – филиала - 3 курс Государственного университета им. Ф.М.Достоевского. Филологический факультет. Кафедра библиотечно - информационной деятельности
* Подвозных Сергей Владимирович, библиотекарь ЦРБ - 3 курс Государственного педагогического университета им. М. Горького
* Гашевская Валентина Юрьевна, библиотекарь Боевой сельской библиотеки- филиал - 3 курс ОмБТ
* Львова Виктория Николаевна, зав. Первотаровской сельской библиотеки – филиала - 3 курс ОмБТ.
* Шевелёва Любовь Алексеевна, библиотекарь городской библиотеки – филиала №1 - 3 курс ОмБТ
* Шершнёва Куланда Газисовна, зав. Украинской сельской библиотекой – филиалом - 3 курс ОмБТ
* Абдрахманова Анаргуль Бисеновна, библиотекарь Комсомольской сельской библиотеки – филиала - 1 курс ОмБТ.

**Курсы повышения квалификации в ОмБТ:**

Всего в ОмБТ повысили квалификацию 3 сотрудника.

* Особенности организации пользователей детских библиотек в новой информационной среде: 1 сотрудника.
* Современные технологии методической деятельности библиотек 2 сотрудника.

**Курсы повышения квалификации в Центре повышения квалификации и профессиональной переподготовки Омского областного колледжа культуры и искусства 1 сотрудник.**

Охрана труда и электро-безопасность 1 сотрудник.

Обучающий семинар «Проектная деятельность в библиотеке» 2 сотрудника.

**Летняя школа комплектатора: 1 сотрудник.**

17 сотрудников приняли участие в семинарах и совещаниях, проводимых областными библиотеками

Семинары МБУ ИЦБС, мастер - классы, заседания в профессиональных клубах

* Четыре семинара для библиотекарей МБУ ИЦБС подготовлены сотрудниками методико-библиографического отдела. Присутствовали специалисты библиотек-филиалов МБУ ИЦБС.
* Два семинара проведены для библиотекарей школьных библиотек, присутствовало 45 специалистов.
* Клуб Профессионал – 4 выездных заседания (в Лесную, Николайпольскую, Пучковскую, Каскатскую сельские библиотеки- филиалы). Общее количество присутствующих – 48 человек.
* Объединение библиотекарей, работающих с детьми «РОСТ». Заседаний – 4. Общее количество присутствующих – 59 человека.
* Экспресс- университет «Молодежь. Инициатива. Творчество» (для повышения профессионального уровня молодых библиотекарей системы). Заседаний - 2. Присутствовало (общее количество) – 20 человек.
* «Документация библиотеки: правильность ее заполнения». Стажировка библиотекарей МБУ ИЦБС. Присутствовало – 14 человек.

По - прежнему эффективной формой обучения сотрудников МБУ ИЦБС являются занятия клуба «Профессионал», мастер – класса «РОСТ». В 2014 году для молодых библиотекарей продолжил работу экспресс университет МИТ.

**Баррикадская сельская библиотека – филиал** стала победителем конкурса **«Лучшее учреждение культуры, находящееся на территории сельского поселения Омской области»** по направлению Культурно-досуговая деятельность. Премия составила 100 000 рублей.

**Диплом лауреата 1 степени областного конкурса видеопризентаций социально – значимых культурно – досуговых мероприятий для молодёжи «Продвижение» в номинации «Молодёжные инициативы»** премия акустическая система*. (Приложение)*

ЦДБ приняли участие в Виртуальной школе библиотечного мастерства «Духовно-нравственное воспитание детей и юношества» и Фестивале «Читаем вместе».

**Грамотами и Благодарностями Министерства культуры Омской области награждены**  4 сотрудника.

По итогам работы **«Года культуры»** ЦБС получила сертификат на приобретение акустической системы. *(Приложение)*

Премия Главы муниципального района **«Лучший работник библиотечной системы» 10 000 рублей: 1 сотрудник.**

Грамотами Администрации района награждено 4 сотрудника МБУ ИЦБС.

Грамотами Администрации городского поселения награждено 4 сотрудника МБУ ИЦБС.

Грамотами Районного Совета награждено 2 сотрудника МБУ ИЦБС.

Грамотами Управления культуры награждено 4 сотрудника МБУ ИЦБС.

Благодарственными письмами Управления культуры награждено 2 сотрудника МБУ ИЦБС.

1. **Методическое обеспечение деятельности библиотек**

В 2014 году методическая деятельность осуществлялась по следующим направлениям:

• Анализ и прогнозирование деятельности библиотек;

• Оказание методической помощи библиотекам-филиалам для обеспечения успешного выполнения контрольных показателей работы, привлечения читателей и совершенствования их обслуживания;

• Изучение, внедрение передового библиотечного опыта в практику работы;

• Организация повышения квалификации библиотечных кадров.

В течение года специалисты МБО МБУ ИЦБС посетили ЦДБ, 4 городских и 7 сельских библиотек – филиалов с целью координации работы библиотек и интеграции усилий, направленных на совершенствование библиотечного обслуживания, провели 120 индивидуальных и 10 групповых консультаций.

Для обучения вновь прибывших сотрудников проводятся практикумы и методические часы по наиболее распространённым темам «Расчет контрольных показателей при планировании», «Дневник и формуляр», «Планированиеи отчетность», «Составляющие библиотечной работы» и др.

Наиболее эффективной формой повышения квалификации остаются семинары:

* «Эстафета памяти» (подготовка празднования к 70-летию Победы в ВОВ) - февраль
* «No problem!? Молодежные проблемы в аспекте современности» – апрель
* «К нам Лермонтов сходит, презрев времена» (к 200-летию со дня рождения М. Ю. Лермонтова) – июнь
* «Новые дети. Новое общество. Новые возможности» - семинар для библиотекарей, работающих с детьми – ноябрь. (Присутств. 123 чел.)

Гостями семинаров стали: А. А. Павлов – специалист Историко – краеведческого музея, Т. В. Малая – врач – нарколог ЦРБ, Л. Я. Яковлева – социальный психолог. В программу семинара входят разнообразные формы методической работы: консультации, обзорные знакомства, обмен опытом, показательные мероприятия и др. *(Приложение)*

С 2012 года Николайпольская сельская библиотека - филиал является стартовой площадкой для реализации ***корпоративной программы Школы начинающих библиотекарей «Постижение профессии»*,** которой руководит заместитель директора МБУ ИЦБС, Силюк Т.Б. Раз в три месяца молодые библиотекари приезжают учиться к опытному коллеге библиотечному делу, делиться опытом и, конечно же, общаться. В рамках Школы прошел второй год обучения:

* Изучение читательских потребностей и интересов читателей – февраль

*(Силюк Т. Б., зам. директора по библиотечной работе)*

* Руководство детским чтением - апрель

*(Стасенко Е. Л., методист по работе с детьми)*

* Справочно – библиографическая работа в библиотеке – июль

*(Ледовских Н. А., вед. библиограф)*

* Сохранность библиотечных фондов - сентябрь

*(Силюк Т. Б., зам. директора по библиотечной работе*)

В 2014 году четверо начинающих сотрудников получили Удостоверение об окончании ШНБ. Это – Кузнецова Т.В., библиотекарь, работающий с детьми городской библиотеки - филиала № 4, Никульникова В.А., библиотекарь, работающий с детьми Солнцевской сельской библиотеки - филиала, а также библиотекари Гофнунгстальской, Боровской сельских библиотек - филиалов.

***Деловой клуб «Профессионал»*** - это еще одна из форм повышения квалификации сотрудников. В этом году в клубе прошло три заседания:

* Первое было посвящено Году культуры. Оно прошло в форме телепередачи «Наедине со всеми». Гостьей мероприятия была Начальник Управления культуры Наталья Викторовна Черненко. В течение двух часов Наталья Викторовна отвечала на вопросы ведущей, Силюк Татьяны Борисовны. Одним из главных вопросов, который интересовал всех присутствующих, какие изменения произойдут в культуре, в Год культуры и как будут реализовываться те программы, которые намечены к этому году. На что получили исчерпывающий ответ и поддержку в работе.
* К 200-летию Ю.М. Лермонтова было посвящено второе заседание клуба. Участникам клуба было представлено открытие книжной выставки «Мятежный гений вдохновенья». Библиографом, Ледовских Н.А., был сделан обзор литературы «А Лермонтов есть Лермонтов навеки», затем присутствующим приняли участие в литературной викторине «Над Лермонтовской строкой».
* В 2014 году члены клуба завершили ***библиопрогулки по сельским библиотекам-филиалам*** выездом в Каскатский филиал. Сауле Шакировна Жангужинова – библиотекарь данного филиала провела экскурсию по библиотеке, познакомила с историей села, рассказала о своих находках в работе и обслуживанию читателей, о взаимодействии с местной администрацией и дирекцией СПК. Для библиотекарей системы была подготовлена и проведена литературно-музыкальная композиция «Женщина и война». В завершение библиопрогулки члены клуба проанализировали работу филиала, высказали свои предложения по улучшению его работы.

Продолжило свою работу ***объединение библиотекарей, работающих с детьми, «РОСТ»***. Девиз заседаний объединения в 2014 год: *«Следуем маршрутами инновационной работы».* Членами объединения являются 16 сотрудников МБУ ИЦБС. ***Программа заседаний:***

* 1. **«Ступеньки в мир природы:** экологическое просвещение школьников на базе городской библиотеки - филиала № 2».

**2. «Книга в моей жизни»:** инновационная работа с детьми в городской библиотеке - филиале № 4.

Целью заседаний «РОСТ» в прошедшем году было изучение, обобщение и передача интересного опыта работы. Оба заседания прошли на базе городских библиотек - филиалов, что дало возможность библиотекарям из 10 библиотек системы посмотреть, оценить, сравнить визуально эти библиотеки со своими, и перенять интересное в оформлении библиотечного пространства. Кроме того, сотрудники городской библиотеки - филиала № 2 поделились результатами своей работы по программе экологического просвещения «Экологическая мозаика», дали возможность своим коллегам вспомнить детство и поучаствовать в экологической игре «Мир красочный, поющий и звенящий».

В июне в рамках ***Летней школы*** были проведены выездные мероприятия по экологической направленности в Пучковской сельской библиотеке - филиале:

* «Оформление прилегающей территории библиотеки» - мастер – класс,
* «Экологический вечер в библиотеке» - инструктаж. Занятия посетили 25 человек.

***В молодежном экспресс – университете «Молодежь. Инициатива. Творчество»*** 10 апреля состоялось заседание ***«Как завоевать аудиторию или Успех публичного выступления»*** для молодых библиотекарей Исилькульского района. На мероприятие была приглашена психолог Яковлева Л.Б., которая поделилась с библиотекарями секретами подготовки и проведения выступления перед аудиторией. Что является причиной неожиданных изменений в человеке, как только ему поручают подготовиться к выступлению, изложить свои мысли? Почему нормальный интеллигентный человек вдруг становится невыразительным, начинает запинаться, а жесты становятся беспорядочными? Почему он часто теряет нить своего рассуждения и отказывается именно от тех утверждений, в которых больше всего уверен? Почему возникает страх перед публичным выступлением? Все эти вопросы были рассмотрены на мероприятии. Закрепить полученные знания библиотекарям помог видеоролик об искусстве публичного выступления.

В октябре был проведен ***практикум «Реклама в библиотеке»***. Реклама органично вошла в жизнь библиотеки, отражая её возможности, технологии, создавая более привлекательный образ учреждения и его сотрудников, продвигая к читателям библиотечные ресурсы и услуги. Реклама играет роль инструмента, четко выявляющего, с кем и с чем имеет дело посетитель библиотеки – реальный или потенциальный и виртуальный. Присутствующие на мероприятии библиотекари познакомились с жанрами библиотечной рекламы и их реальным воплощением.

С 2012 года работает ***проект по использованию компьютерной техники «Традиция и новизна»***. Анализируя данные двухгодичной деятельности в рамках проекта, пришли к выводу, что он не утратил своей актуальности. Материалы, созданные в ходе реализации проекта, активно использовались и продолжают использоваться в работе библиотекарей не только нашей системы, но и школьными библиотекарями и учителями. В связи с этим было решено пролонгировать проект на два года.

*Наиболее масштабные мероприятия проекта:*

* «Страницы книг похожи на окно»: комплект озвученных слайд -презентаций массовых мероприятий, знакомящих с творчеством детских литераторов;
* «Отечество моё: грани истории»: комплект озвученных слайд – презентаций массовых мероприятий, популяризирующих памятные даты российского государства;
* «Природы дивный дар»: комплект озвученных слайд - презентаций массовых мероприятий экологического характера.

В течение 2014 года в рамках ***проекта «Традиция и новизна»*** были подготовлены и внедрены в работу городских и сельских библиотек МБУ «Исилькульская централизованная библиотечная система» следующие комплекты озвученных слайд - презентаций массовых мероприятий:

* «Истинные происшествия»: виртуальная встреча с героями рассказов М.М.Зощенко;
* «Трулялинки Юлиана Тувима»: виртуальное знакомство с поэзией польского детского поэта;
* «Рассекреченный Кир Булычев»: виртуальное знакомство с творчеством писателя - фантаста Кира Булычева.

Опираясь на материалы коллег г. Новочебоксарск, специалисты МБО провели ***анкетирование «Самооценка работы сотрудника библиотеки»***, в котором приняли участие 34 библиотекаря МБУ ИЦБС. Цель анкетирования: определить, кто как оценивает свою работу, выявить сильные и слабые стороны.

В опросе приняли участие 50% стажистов (стаж свыше 10 лет), от 3 до 10 лет – 15 %, от 1 до 3 лет – 24 %, до 1 года – 11 %. Среди них высшее образование имеют 24 %, средне – специальное – 76 %. Интересно было выяснить ответы на вопрос «Удовлетворены ли Вы профессией библиотекаря»: полностью - 48 % (надо отметить, что среди ответивших есть как молодые специалисты, так и имеющие стаж работы), считают её своим призванием – 23 %, частично – 29 %, радостно, что никто не считает свой выбор ошибкой.

Оценив степень собственной профессиональной зрелости, 50 % опрошенных, среди которых опять вновь пришедшие, чувствуют себя на рабочем месте уверенно; 41 % затруднились оценить свои способности, а 8 % ощущают недостаток в профессионализме.

Методы восполнения недостатка профессиональных знаний различны, но большая часть респондентов (выбрав по несколько вариантов) склоняются к обмену опытом – 65 % и посещением мероприятий по повышению квалификации – 50 %, но 26 %, среди которых молодежь, обучающаяся в учебных заведениях, предпочитают самостоятельный поиск ответов.

Необходимо было ответить по мере убывания какие деловые качества специалиста ценятся: на первом месте – 65 % - профессиональная компетентность, на втором – 56 % - способность четко организовать и планировать работу, на третьем месте – 41 % - ответственность и добросовестность.

Библиотекарей МБУ ИЦБС работа в библиотеке привлекает возможностью интеллектуального общения – 65 %, возможностью занимать интересным делом – 62 %, возможностью профессионального и творческого роста – 41 %, малая часть – 15 % - считают, что в библиотеке хорошие условия труда.

Самые сильные стороны в работе респондентов оказались: ответственность, коммуникативность, профессионализм, добросовестность, самостоятельность, творческий подход, инновационная деятельность, требовательность к себе, и просто любовь работать в библиотеке.

Попытались выяснить самые сложные виды библиотечной деятельности для коллег и получили результат: 44 % - составление библиографических указателей, 32 % - публичные выступления, 18 % - работы, связанные с использованием новых информационных технологий (люди старшего поколения), по 8 % - выполнение справок и консультаций, а также организация рекламы предоставляемых услуг, 6 % - организация массовой и выставочной работы. Анкета была не анонимная, большинство по желанию указали свои фамилии, поэтому проще будет вести работу по оказанию консультативной помощи по интересующим вопросам.

Многие библиотекари работают, планируя разрозненные мероприятия, не хотят разрабатывать проекты/программы, но, тем не менее, 92 % считают нужной проектную деятельность в библиотеках и лишь 8 % - нет. Значит в 2015 году будет проведен семинар по данной тематике, оказаны методические консультации, с целью наиболее эффективной работы библиотек.

Практически разделились ответы по поводу прочтения профессиональной литературы: 44 % постоянно читают, а 56 % редко. Было замечено методистами, что литература данного характера мало пользуется спросом, библиотекари предпочитают пользоваться информационными технологиями, поэтому на каждом семинаре, групповых консультациях проводятся библиографом методические информ – минутки.

С целью планирования методической работы было выяснено, в какой области деятельности необходимо сотрудникам повышение квалификации: 35 % - освоение новых информационных технологий (работы в различных программах), а также как говорилось выше, разработка программ/проектов; 29 % - обучение инновационной деятельности; организация сравочно-библиографической и информационной деятельности, аналитической работы, правовое обеспечение занимают 12 – 15 % опрошенных.

Наиболее приемлемые формы повышения квалификации для специалистов МБУ ИЦБС являются семинары – 65 %, курсы повышения квалификации на базе учебных заведений – 50 %, самообразование всего 21 % из 34 респондентов.

Подводя общий итог анкетирования, хочется отметить, что в библиотеке работают люди не безынициативные, довольные своей профессией, видят перспективы в своей работе. *(Приложение)*

К 70-летию Победы в ВОВ разработано ***Положение о конкурсе буктрейлеров*** среди библиотекарей МБУ ИЦБС в 2014 – 2015 годах ***«Мы память бережно храним…»***. Цель конкурса: популяризация книг военной тематики, привлечения устойчивого внимания к отечественной литературе и истории. Лучшие работы будут использоваться при проведении мероприятий в библиотеках МБУ ИЦБС. Награждение участников конкурса состоится в мае 2015 года на Общероссийском Дне библиотек. *(Приложение)*

В Общероссийский день библиотек сотрудники МБУ ИЦБС посетили Ачаирский Крестовый женский монастырь. Под руководством гида матушки Ларисы была совершена экскурсия по церквям и Успенскому Собору, находящимся на территории монастыря, в ходе которой было рассказано об истории возникновения монастыря, иконах, его прихожанах. Каждый желающий мог искупаться в Святом источнике и набрать целебной водички. *(Присутств. 22 чел.)*

Для библиотекарей МБУ ИЦБС состоялась ***вечер-встреча «Подберите музыку к стихам…»*** с омской поэтессой В.В. Луговской. Виктория Васильевна автор текстов более 50 песен, неоднократный лауреат журналистских и песенных конкурсов, заслуженный работник культуры РФ, ее имя внесено в Книгу почета деятелей культуры г. Омска. В свои 77 лет она сохранила неуспокоенную душу, ей как источник вдохновения всегда нужно живое общение с людьми. Беседа с Викторией Луговской никого не оставила равнодушным, ее стихи трогают, волнуют душу.

В методико-библиографическом отделе МБУ ИЦБС на протяжении года оформлялись выставки методической литературы:

* «Равняйтесь на коллег!» (лучший отчет за 2013 год Медвежинской сельской б/ф и лучший план на 2014 год городской библиотеки – филиала № 1),
* «Подвиг великий и вечный» - к 70-летию Победы в ВОВ,
* «События года» - к 200-летию со дня рождения М. Ю. Лермонтова,
* «Библиотечный хронограф» - выставка – портрет библиотекарей, ушедших на заслуженный отдых,
* «Библиотека. Люди. Годы. Жизнь» - галерея юбиляров – библиотекарей.

Оказание методической и практической помощи библиотекарям системы осуществляется в процессе выездов и посещений, во время которых даются консультации по оформлению библиотечного пространства, по организации работы. Оказывается практическая помощь, которая выражается в расстановке и оформлении книжного фонда.

1. **Формирование позитивного имиджа библиотек**

Библиотеки МБУ ИЦБС ведут активную работу по формированию позитивного имиджа библиотек среди населения Исилькульского муниципального района.

Благодаря тесной работе ЦРБ, ЦДБ и городских библиотек – филиалов с местным муниципальным телевидением и филиалом «12 канал», ведется отчет о проведенных массовых мероприятиях, с целью заинтересовать потенциальных читателей и посетителей библиотек.

В местной газете «Знамя» печатаются заметки библиотекарей о работе, также читатели пишут отзывы о совместной работе с библиотекой. В рекламной газете «Под рукой» существует рубрика «Афиша мероприятий», где каждую неделю населению предоставляется информация о том, что будет проведено в библиотеках МБУ ИЦБС.

На сайт Администрации Исилькульского муниципального района выставляется отчет о работе библиотек, о наградах и достижениях библиотекарей и читателей. Вся информация и реклама, фотоотчеты дублируются на официальном сайте ЦРБ, на странице в социальной сети «Одноклассники».

1. **Финансирование и материально – техническая база**

**деятельности библиотек**

В 2014 году общее финансирование деятельности МБУ ИЦБС составило 15 795 000 рублей (это на 900 000 рублей меньше по сравнению с 2013 годом), включая фонд заработной платы сотрудников 9 532 000 рублей.

На комплектование фондов из муниципального бюджета затрачено

628 000 рублей. Из них подписка на периодические издания составила 360 000 рублей, 180 000 рублей средства бюджета городского поселения, книжная продукция приобретена на 248 000 рублей.

На мероприятия по охране труда и улучшению условий труда из средств муниципального бюджета затрачено 162 900 рублей, из них на освидетельствование рабочих мест по условиям труда (15 мест) 39 000 рублей. На обучение по охране труда и электробезопасности затрачено

4 650 рублей (обучен сотрудник). Плановые медицинские осмотры прошли 11 сотрудников, сумма составила 19 300 рублей. По сравнению с 2013 годом сумма уменьшилась на 10 000 рублей больше.

В 2014 году в ЦРБ и 3-х городских библиотеках на обслуживание тревожной кнопки для экстренного вызова вневедомственной охраны и пожарной сигнализации израсходовано 74 600 рублей из средств муниципального бюджета. Также приобретались обеззараживающие и дезинфицирующие средства, сумма затрат 15 000 рублей. Ежегодно проводится переосвидетельствование огнетушителей, на это из средств муниципального бюджета потрачено 6 300 рублей.

Из муниципального бюджета в 2014 году на проведение ремонтных работ выделено 50 000 рублей. В ЦРБ полностью заменена система канализации – 19 000 рублей. В городских библиотеках - филиалах №1, №2 и №3, сельских библиотеках – филиалах Улендыкульская, Аполлоновская, Первотаровская, Лесная провели косметический ремонт, затраты составили 31 000 рублей. В Каскатской сельской библиотеке - филиале за счёт средств, выделенных директором ЗАО «Лесное» Пановым Юрием Николаевичем, заменен линолеум, проведена покраска окон, стен и потолка. Сумма затрат составила 20 000 рублей. В 2014 году из средств муниципального бюджета приобретен проектор за 28 000 рублей.

На обслуживание копировально-множительной техники и проведение мероприятий затрачено 45 000 средств муниципального бюджета.

На мероприятия по энергосбережению израсходовано 50 000 рублей, (приобретены светильники) это позволило улучшить освещение в 9 библиотеках – филиалах. Новорождественской сельской библиотеке - филиалу заменили освещение за счёт средств ЗАО «Новорождественское» (директор Егоренко Виктор Васильевич) сумма составила 20 000 рублей.

От основных видов деятельности заработано 39 000 рублей, это на 12 000 рублей больше, чем в 2013 году. Это произошло благодаря более активной деятельности по оказанию дополнительных платных услуг сельскими библиотеками. Средства были потрачены на обслуживание орг. техники и приобретение канцелярских товаров. Оплата труда из внебюджетных средств произведена в размере 10%, что составило 3 900 рублей.

1. **Заключение**

В 2014 году – Год культуры - стал стартовой площадкой для внедрения новых форм работы. Библиотекари МБУ ИЦБС старались удивить и приобщить к чтению большее количество жителей Исилькульского района. Проведены крупные социально - культурные акции: Библионочь и Ночь искусств, грандиозное закрытие Года культуры в Исилькульском МР «Её величество - Культура». Люди привыкают к тому, что в теплое время года специалисты библиотек сами идут на улицы, проводя интересные мероприятия для всех категорий. Открытие Молодежного центра «Альтернатива» помогло привлечь юношество и молодежь в стены библиотеки, где они с пользой для себя проводят свободное время, учатся. Все видео и фотоотчеты о проделанной работе представлены на сайте Исилькульского МР и Центральной районной библиотеке, а также в социальных сетях. Но главное удовлетворение от своей работы специалисты получают, когда получают Благодарственные письма, отзывы, статьи в местной печати от благодарных читателей! *(Приложение)*